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Мария РЕМИЗОВА

Вчера легендарному актеру 
исполнилось бы 65 лет.

Александра Абдулова не стало десять 
лет назад - актер долго боролся с раком 
легких, но болезнь оказалась сильнее. В 
родном для Абдулова «Ленкоме» его вспом-
нили коллеги: в зале и жена Александра 
Гаврииловича Юлия, и его 11-летняя дочь 
Женя. Вспоминают в эти дни актера и дру-
гие женщины, которых он любил.

Возлюбленная 
Александра Абдулова:

Я думала, он Медведь 
из «Обыкновенного 
чуда», а он оказался 
гулякой
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Перед отравлением 
в Англии Юлия 

Скрипаль готовилась 
стать матерью
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Ну ты, Васька, и стукачок...

Газета нашего города ● Cаратов

Кира ПОРУБОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Кот сдал хозяина 
судебным приставам.

Один злостный алиментщик, 
задолжавший своим троим детям 
800 тысяч, решил залечь на дно. 
Точнее, под диван. И, может, уда-
лось бы мужичонке провести не-
званых гостей в погонах, если бы 
не предательская кошачья натура.

- Должник уже дважды привле-
кался к ответственности, в том 
числе и уголовной. Но желание 
платить так и не появилось, поэто-
му в понедельник наши сотрудники 
пришли к нему домой, - отрапорто-
вали в управлении службы судеб-
ных приставов по Новгородской 
области.

- А его нет, - не моргнув глазом 
заявила любовница алиментщика. - 
Не верите - можете убедиться.

Вот только кот в преступный сго-

вор вступать отказался. Сел, под-
лец, посреди комнаты и вперился 
желтыми глазищами в одну точку. 
Прямехонько под диван. От внима-
ния взыскателей это не укрылось.

- Наклонившись, пристав обна-
ружил там гражданина, - пытаясь 
сохранять серьезность, уточняют 
в УФССП.  - Чтобы его достать, 
пришлось приподнять спальное 
место. Когда пристыженный 
должник наконец отряхнулся, 
ему вручили новый протокол - за 

воспрепятствование представи-
телям закона.

А какую награду выдали коту-
стукачу, в ведомстве скромно 
умолчали. Лишь бы хозяева из 
чувства мести не урезали его кор-
мовую пайку...

16.05

Рекомендуемая цена -

15 руб.

Обзор западных Обзор западных СМИСМИ  
от Андрея Барановаот Андрея Баранова
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ДИСКУССИЯ
Надо ли бояться 
«желтой угрозы» 
на российском 
Дальнем Востоке? 

КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
В пломбире 
нашли крахмал и 
кишечную палочку 

ВИДЕО
Полицейский не 
узнал Бориса 
Гребенщикова на 
его же концерте

ЗВЕЗДЫ
Наташа Королева 
поделилась 
секретом 
своей диеты
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Елена КРИВЯКИНА

Дмитрий Медведев 
распределил 
обязанности между 
вице-премьерами.

1. Первый вице-премьер 
Антон СИЛУАНОВ. Будет 
курировать всю финансово-
экономическую политику, 
включая нацпроекты по раз-
витию малого и среднего биз-
неса. За ним также закрепле-
на реализация нацпрограмм 
международной кооперации 
и экспорта, повышения про-
изводительности труда и под-
держки занятости, госрегу-
лирование производства и 
оборота спирта и алкоголя.

2. Татьяна ГОЛИКОВА бу-
дет курировать «все социаль-
ные вопросы от уровня жизни 
и доходов людей до трудовых 
отношений, пенсий, оборот 
лекарств, молодежную поли-
тику», говорится в документе, 
подписанном Медведевым. 
Она также будет отвечать 
за надзор в сфере образо-
вания и науки, санитарный 
надзор, а также защиту прав 
потребителей. Кроме того, в 
ее ведении нацпрограммы по 
демографии, здравоохране-
нию, образованию и науке.

3. Максим АКИМОВ бу-
дет курировать нацпрограм-
му «Цифровая экономика» 
и нацпроект по созданию 

безопасных автодорог, циф-
ровизацию гос управления и 
госуслуг. Также он будет от-
вечать за транспорт, связь, 
инновации, вопросы недви-
жимости и интеллектуальной 
собственности.

4. Алексей ГОРДЕЕВ от-
вечает за сельское хозяйство 
и агропром, биотехнологии и 
рыболовство, лесопромыш-
ленность, природопользо-
вание, охрану окружающей 
среды и экологию. 

5. Юрий ТРУТНЕВ займет-
ся развитием Дальнего Вос-
тока и Арктики.

6. Дмитрий КОЗАК - про-
мышленность, топливно-
энергетический комплекс, 
техрегулирование и технад-
зор.

7. Юрий БОРИСОВ  бу-
дет курировать оборонно-
промышленный комплекс.

8. Ольга ГОЛОДЕЦ  от-
вечает за культуру, спорт, 
туризм.

9. Виталий МУТКО зай-
мется строительством, ЖКХ 
и развитием регионов. Кроме 
того, будет курировать нац-
политику и сотрудничество с 
Абхазией и Южной Осетией.

10. Константин ЧУЙЧЕН-
КО будет отвечать за пла-
нирование работы Кабмина, 
контроль за исполнением 
решений и за госполитику в 
сфере массовых коммуника-
ций и СМИ.

Гордееву 
добавили экологию, 
Акимову - дороги, 
а Мутко - нацполитику

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Дмитрий СМИРНОВ

Ямало-Ненецкий округ 
возглавил 30-летний 
Дмитрий Артюхов.

Во вторник на смену губер-
наторопаду пришел процесс 
заполнения образовавшихся в 
результате кадровых назначений 
вакансий. 

Владимир Путин назначил ис-
полняющих обязанности в два 
региона, руководители которых 
ушли на повышение - министра-
ми федерального правительства.

Первым на встрече с прези-
дентом предложение возглавить 
Тюменскую область получил 
мэр Тюмени Александр Моор. 
Таким образом тенденция, о ко-
торой писала «КП» - повышать 
зарекомендовавших себя мэров 
крупных городов, получила раз-
витие.

Прежний тюменский губер-
натор Владимир Якушев возгла-
вил Минстрой, но Моор считает 
важным продолжить начатую 
им работу.

- Оперативные задачи - это, 
конечно, сохранить управляе-
мость, преемственность, - сказал 
он. - Конечно, неожиданным 
было это назначение.

44-летний Моор родился в 
Тюменской области и окончил 
Тюменский университет по спе-
циальности «банковское дело и 
аудит». Пять лет работал заме-
стителем губернатора региона, 
в 2011 году был избран мэром 
Тюмени. В 2016 году был даже 
признан лучшим мэром России. 
Женат, воспитывает четверых 
детей.

А вот с назначением и. о. главы 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа заместителя руководите-
ля этого же региона по эконо-

мике Дмитрия Артюхова титул 
самого молодого губернатора 
России утратил калининградец 
Антон Алиханов. 30-летний Ар-
тюхов на полтора года моложе 
калининградского коллеги. Пре-
дыдущий глава округа Дмитрий 
Кобылкин стал федеральным ми-
нистром природных ресурсов.

Дмитрий Артюхов - сын депу-
тата Тюменской думы, окончил 
Финансово-экономический ин-
ститут ТюмГУ и получил сте-
пень МВА в Сингапурском уни-
верситете управления. С 2010 
года работал в аппарате губер-
натора округа, в 2014 году пере-
шел на должность помощника 
губернатора, в 2016-м стал его 
заместителем.

Путин назначил 
самого молодого 
губернатора
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Звание самого молодого губернатора России вчера 
перешло от 31-летнего калининградца Антона Алиханова 

(справа) 30-летнему Дмитрию Артюхову (слева).
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Прежде чем доверить управление богатого газом Ямало-Ненецкого округа молодому 
технократу Дмитрию Артюхову, Владимир Путин провел 

с ним личное «собеседование» в своем рабочем кабинете в Кремле. 

Дмитрий СМИРНОВ

Мэр Нижнего Тагила Сергей Носов стал и. о. губер-
натора Магаданской области, а мэр Якутска Айсен 
Николаев - и. о. главы всей Якутии. Это социальный 
лифт или нет?

Мы это уже видели не так давно: мэр Вологды Андрей 
Травников поехал руководить регионом в Новосибирск, 
мэр Самары Дмитрий Азаров взял всю Самарскую 
область. Но тогда это выглядело случайным зигзагом 
системы. Теперь же тенденция: если ты мэр, то тебя 
могут не только посадить за ЖКХ и ветхий фонд, но и 
наоборот - поднять вверх, дать шанс. Все зависит от 
твоей работы. И нет над тобой никакого стеклянного 
потолка.

А разве речь только о мэрах? Свежее правитель-
ство, два дня назад получавшее в Кремле напутствие 
президента,  - там все с «золотыми ложками во рту» 

родились? Губернаторы Козлов, Якушев, Кобылкин 
поднялись в министерские кресла на тех же социальных 
лифтах, что и мэры Носов и Николаев. А проявившие 
себя замы министров - Цыденов, Воскресенский, 
Никитин, - они тоже пошли наверх, но, как в извест-
ной игре, по более длинной дорожке - в регионы. И 
если кто из них покажет себя и в губернаторстве, то 
запросто сможет вернуться в свое же министерство, 
но уже на этаж выше.

В принципе легко проверить, работает ли систе-
ма, - прямо сейчас свободными остаются как минимум 
три губернаторских поста: Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Тюменская и Амурская области. В ближай-
шие дни мы увидим, кто их займет, и сверим ответы. 
Трагедия в «Зимней вишне» заслонила механизм, но 
и. о. губернатора Кемеровской области Сергей Цивилев 
пришел сначала в замы Тулеева, а потом и в его кабинет 
из большого бизнеса. И это тоже окно возможностей.

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Движение вверх: как возглавить регион

Дмитрий Смирнов
 в «Коридорах 

власти» по будням 
с 10.45  

на Радио «КП».
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Олег АДАМОВИЧ

За неделю литр топлива 
прибавил в среднем
еще 79 копеек.
А всего за прошедший 
месяц - аж 3 рубля.

Больше половины цены то-
плива приходится не на нефть, 
а на различные сборы в бюджет 
(см. инфографику).

- Государство использовало 
так называемый налоговый 
маневр. Экспортные пошли-
ны уменьшились, а налог на 
добычу полезных ископаемых 
увеличили. Предполагалось, 
что акцизы уменьшатся вме-
сте с пошлинами. Но вместо 
этого их увеличили, - рассказал 
«Комсомолке» начальник управ-
ления регулирования топливно-
энергетического комплекса ФАС 
Дмитрий Махонин.

Напомним, с 1 января 2018 
года акцизы на бензин увеличи-
лись на 6,4%, на дизтопливо - 
на 8,4%. Просто влияние этого 
роста сказывается не сразу.

1 июля 2018 года акцизы долж-
ны были подняться еще боль-
ше. В правительстве было уже 
решили их снизить, но тут же 
вспомнили, что тогда бюджет 
недосчитается 140 млрд. рублей. 
Поэтому пока и не решились.

ЦЕНЫ НА НЕФТЬ
«Черное золото» с начала года 

стабильно дорожает. А рубль, 
наоборот, слабеет. Стоимость 
нефти в «деревянных» измени-
лась сильно, и это привело к 
росту цен. На нефтебазах име-
лись запасы горючего. Они бы-
ли сделаны, когда доллар еще 
стоил 58 рублей. Сейчас запасы 
дешевого бензина подошли к 
концу, и заправкам приходится 
покупать топливо уже в реалиях 
62 рубля за доллар.

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ
По словам Махонина, про-

дажа тонны бензина на экспорт 
сейчас выгоднее (примерно на 
4 тыс. руб. - Авт.), чем продажа 
его в России. Дай волю нефтя-
никам, они бы все перекача-
ли иностранцам. Но это им не 
позволяет закон - в стране не 
должно быть дефицита.

Сырьевые компании под-
нимают цены на внутреннем 
рынке, чтобы компенсировать 
убытки.

Но тут подоспел и второй 
фактор: традиционный летний 
рост спроса на горючее. Агра-
риям нужна солярка. Обычные 

водители начинают ездить на 
дачу. Нефтеперерабатывающим 
заводам увеличить бы произ-
водство, но почему-то произо-
шло наоборот.

ФАС на своем сайте сооб-
щила, что крупной нефтя-
ной госкомпании было сделано 
предупреждение за то, что она 
стала меньше продавать в Рос-
сии бензина. Это, в частности, 
привело к повышению цен.

«Кроме того, по ряду дого-
воров, заключенных на бир-
жевых торгах, были увеличены 
сроки отгрузки нефтепродук-
тов, что привело к несвоевре-
менной поставке моторного 
топлива конечным потреби-
телям», - говорится в сообще-
нии ФАС.

СПЕКУЛЯНТЫ
Цены на АЗС напрямую за-

висят от оптовых на товарно-
сырьевой бирже. 

- Сейчас оптовые цены бен-
зина поднимаются, на этом 
могут заработать перекупщи-
ки, - рассказал «КП» аналитик 
трейдерской компании «Алго-
ритм. Топливный интегратор» 
Виктор Костюков. - Посредник 
в понедельник покупает топли-
во на бирже по одной цене. А в 
среду продает его по другой - на 
несколько процентов дороже.

- Такие спекуляции приводят 
к росту оптовых цен, - заме-
тил Махонин. - Перекупщики 
создают излишний ажиотаж, 
они специально делают для 
СМИ прогнозы о дальнейшем 
росте стоимости горючего. 
Это накручивает рынок, и це-
ны действительно продолжают 
расти.

Алена МАРТЫНОВА

Догонять надувное 
плавсредство при-
шлось на вертолете. 

- Прямо сюжет амери-
канского боевика: верто-
лет зависает над морем, 
и на веревке спускается 
аквалангист  - только ла-
сты сверкают, - удивляет-
ся счастливо спасенный 
25-летний Алексей. - Я в та-
ком первый раз участвовал 
и, надеюсь, в последний.

Шутки шутками, а по 
словам специалистов, 
парням несказанно по-
везло. Субботним вечером 
приятели, оба - Леши, от-
дыхали на морском бере-
гу в курортном поселке 
Архипо-Осиповка Крас-
нодарского края. Около 
21.00 их девушки стали 
кричать  - давайте, мол, 
закругляйтесь, но парни 
на матрасе лишь отмах-

нулись - скоро. Да только 
скоро не получилось.

- В том районе сложные 
условия: сильное под-
водное течение и ветер, 
который может подняться 
внезапно, - рассказывают 
в Южном региональном 
поисково-спасательном 

отряде МЧС России. - Так 
и случилось. Поднялась 
волна, парней стало от-
носить от берега. На 
глазах у подруг, в одних 
плавках, без еды и воды, 
на простеньком надувном 
матрасе китайского произ-
водства… Думали сигануть 
в воду и прорываться об-
ратно, но против течения 
не рискнули. 

- Рядом - всего метров 
за триста - проходили ка-
тера, - продолжает другой, 
27-летний Алексей. - Мы и 

кричали, и руками разма-
хивали - все без толку. В 
темноте нас не заметили.

Спасатели Крымска вы-
звали на подмогу сочин-
ских эмчээсовцев. Утром 
вертолет вылетел в зону 
поисков. А к трем часам 
дня в открытом море, за 
36 километров от места 
пропажи, с воздуха заме-
тили одинокое синее пят-
но - тот самый китайский 
матрас. До ближайшей 
земли - 20 км.

- Парней при помо-
щи лебедки подняли на 
борт,  - уточнили в спас-
отряде.  - Пострадавшие  
хотели пить и обгорели 
под солнцем. Но в целом 
были живы-здоровы, ни-
каких проблем врач не 
обнаружил. Вызвали так-
си - спешили в санаторий 
к своим девушкам. Надо 
заметить, что туристы при-
няли единственно верное 
решение, когда не стали 
плыть до берега против те-
чения. Риск утонуть в этом 
случае очень велик.

 ■ УНЕСЕННЫЕ ВЕТРОМ

Спасенных туристов (на фото крайние 
справа) доставили на землю вертолетом.

Почему в богатой 
нефтью России так резко 
дорожает бензин?
Сергей КАНАЕВ, руководитель 
Федерации автовладельцев России:

- Резко подняли акцизы на топливо, и оптовая цена стала 
выше розничной. Если не снизить акцизы, то цены будут 
продолжать расти. Вот мы сейчас в Крыму - и здесь бензин 
достиг 49,99 рубля. Проблема очень серьезная.

Олег СИРОТА, фермер-сыровар:
- Цена на солярку - одна из главных в себестоимости сель-

хозпродуктов. Цены на нее для фермеров нужно снижать. 
В Германии мои коллеги заправляются соляркой не по той 
цене, что на обычной заправке. Это цена без акциза. И это 
справедливо: зачем нам его платить, если мы не ездим на 
тракторах по общим дорогам?

Алексей МАМОНТОВ, президент Московской 
международной валютной ассоциации:

- Потому что этот рынок монополизирован. А там, где он 
оторван от реальной конкуренции, могут возникать какие 
угодно цены. 

Игорь МОРЖАРЕТТО, автоэксперт:
- Наша страна - это часть большого мира, и не может быть 

в одном конце мира бензин дешевый, когда в других местах 
дорогой. От этого никуда не деться.

Сергей АСЛАНЯН, автоэксперт:
- У нас в литре топлива биржевая цена нефти всего 7%. А 

60% - это акцизы, которые утверждает государство. И около 
30% - доля самих нефтяников. Когда у нас дорожает нефть, 
это не связано с биржей и ценами в мире. Это конъюнктура 
внутри страны!

Владимир КОРОБЧАК, глава Краснодарского 
отделения Всероссийского общества 
автомобилистов:

- На владельцев транспортных средств нагрузили все, что 
можно! В свое время нам говорили, повышая акцизы, что 
уберут дорожный налог, но оставили. Так можно довести 
цены до европейских - 80 - 100 рублей за литр, а за ними и 
все подорожает. Видимо, так закрывают бюджетные дыры…

Виктор, водитель маршрутки:
- Правительство не регулирует цены. С марта топливо под-

нялось почти на четыре рубля. Ну и на кого нам теперь эти 
дополнительные расходы перекладывать?

Василий, читатель сайта KP.RU:
- Почему основные нефтедобывающие страны - Венесуэла 

или Саудовская Аравия - могут держать цены на бензин для 
своего населения на низком уровне, а Россия не может? 

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 737 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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- 31 коп.
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Горючее и слезы

ЧТО ВХОДИТ В ЦЕНУ БЕНЗИНА НА АЗС
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Туристы сутки дрейфовали 
на матрасе в открытом море



4 Россия
www.kp.ru
 30.05.2018 Продолжаем

Дина КАРПИЦКАЯ

Что происходит 
в семье 
британского 
шпиона, 
который был 
атакован нервно-
паралитическим 
ядом в Солсбери, - 
об этом 
рассказывает 
его ближайшая 
родственница 
Виктория.

Виктория Скрипаль, 
родная племянница 
отравленного в Ан-
глии шпиона и экс-
сотрудника российских 
спецслужб, появилась в 
информационном про-
странстве неожиданно. 
Как только стало из-
вестно о случившемся 
в Солсбери, простой 
бухгалтер из провин-
циального Ярославля 
вдруг стала раздавать 
комментарии, рушив-
шие все стройные вер-
сии Запада. По этой 
причине многие ино-
странные журналисты 
уверены: племянница 
Скрипаля - агент Крем-
ля. Другие думают нао-
борот. Раз не отреклась 
от дяди-предателя, то и 
сама завербованная Ан-
глией шпионка.

Во что превратилась 
жизнь Виктории Скри-
паль после нападения 
на ее родственников? 
Кто приглядывает за 
имуществом ее двою-
родной сестры Юлии, 
которая была отравлена 
вместе с отцом и на днях 
выступила со странным 
видеообращением из 
Англии? И где прячется 
Юлин жених, загадоч-
ный Степан, которого, 
оказывается, не могут 
найти даже сотрудники 
Следственного коми-
тета, чтобы хоть как-то 
прояснить детали не-
понятного отравления 
Скрипалей в Британии? 
Обо всем этом мы и по-
говорили с Викторией.

ИЩУТ СВЯЗЬ 
С КРЕМЛЕМ

Окраина Ярославля. 
Обычная панельная 
многоэтажка. Кварти-
ра довольно большая. 
Три спальни - в одной 
старшая дочь Катя с 
тремя псами (она кино-
лог), в другой - родители 
с младшим сыном, а в 
третьей - 90-летняя ма-
ма Сергея Скрипаля. К 
ней категорически ни-
кого не пускают.

- К бабушке даже не 
проситесь, - с ходу заяв-

ляет Виктория. - Она же 
толком и не знает, что 
произошло. Телевизор 
не смотрит, газет тоже 
не читает. Вообще-то я 
и журналистов домой 
не очень-то пускаю. А 
с иностранными вообще 
только в кафе встреча-
юсь.

- Много их приезжает?
- Очень! С парнем 

из «Шпигеля» четыре 
часа общалась. Он все 
пытался выведать у ме-
ня про связи с Крем-
лем. Никто не может 
поверить, что простой 
бухгалтер из глубинки 
способен разоблачать 
британские спецслуж-
бы. Но в бухгалтерии 
вообще-то тоже логика 
нужна, правда? А запи-
сывать звонки - очень 
полезная в работе вещь. 
Мне еще год назад муж 
установил такую про-
грамму на телефон на 
всякий случай. Да я и 
забыла про нее. Потому, 
когда Юля мне позво-
нила в начале апреля, 
я так растерялась, так 
разнервничалась. Си-
жу, руки дрожат. Только 
минут, наверное, через 
10 вспомнила, что, го-
споди, у меня же есть 
запись всех разговоров!

- А какие именно не-
стыковки в версиях За-
пада вы обнаружили?

- Ой, да взять хотя бы 
снимок, который в Бри-
тании распространили, 

где мой дядя и Юля 
вдвоем, и подпись: «По-
следнее фото накануне 
отравления». Я когда ее 
увидела, то чуть со стула 
не упала. Там же в зер-
кале видно, что их Саша 
(сын Скрипаля. - Авт.) 
снимает. А он, извини-
те, уже год как умер.

Виктория вспомина-
ет, что в ночь на 5 марта, 
когда в западной прес-
се уже вовсю обсуждали 
отравление Скрипалей, 
она не сомкнула глаз - 
читала все публикации.

- А вы читаете по-
английски?

- Нет, но переводчик 
же на всех сайтах есть. 
Вы не знали? Писали 
поначалу, что «Русский 
перебежчик отравлен 
вместе с молодой лю-
бовницей». «Последняя, 
тайная любовь Сергея 
Скрипаля» - чуть ли не 
с проституткой он. А я 
сразу заподозрила - это 
Юля с ним. Я не знала, 
когда она к отцу собира-
лась лететь. Она же все 
время в Москве жила. 
Но как это случилось, 
я дяде набрала - теле-
фон недоступен. По-
том сразу Юльке - то-
же не отвечает. Утром 
на меня вышла корре-
спондентка Би-би-си. 
Мы поговорили, и я вы-
сказала предположение, 
что это дочь с ним. Тут 
же все заголовки у них 
там поменялись. А через 
два часа выступил Борис 
Джонсон, а после и Те-
реза Мэй: «Отца и дочь 
Скрипаль отравили рос-
сийские спецслужбы».

Потом про котов. Я в 
эфире одной программы 
спросила: а где же коты? 
Русский - дядя его с со-
бой из Москвы привез, 
и британский? Тут же 
на следующий день про 
животных и заговорили. 
Да и вообще, если бы я 
в посольство не обра-
тилась с официальным 
заявлением, неизвест-

но, были бы живы Юля 
с отцом сейчас или нет.

- А сейчас вы все еще 
на связи с нашим посоль-
ством?

- А как же! Они уже 
шутят, что у них рабо-
чий день начинается с 
фамилии Скрипаль и за-
канчивается фамилией 
Скрипаль. На момент, 
когда Юля пришла в се-

бя, посольством по моей 
просьбе было направ-
лено 68 нот. Ответили 
только на одну: «Все хо-
рошо, пришла в созна-
ние». Так мы все об этом 
и узнали, собственно.

- А сейчас что требуете 
от британцев?

- О встрече с род-
ственницей. За дядю 
формально я не могу 
просить, он же британ-
ский подданный. А у 
Юли только один па-
спорт - российский. В 
Англии у нее только вид 
на жительство.

«ВИДНО, КАК 
ТЯЖЕЛО ЕЙ ТАКОЕ 
ПРОИЗНОСИТЬ»

- А что вы думаете по 
поводу ее видеообраще-
ния, где она рассказыва-
ет о случившемся и про-
сит не беспокоить ни ее, 
ни отца?

- Во-первых, она 
очень сильно похудела. 
Килограммов на 20, на-
верное. Во-вторых, это 
короткое платье. Она 
такие вообще не носи-
ла никогда. Или брю-
ки, или длинные юб-
ки - вот привычная для 
нее одежда. В-третьих, 
шрам на шее, он будто 
подчеркнуто заметен, 
хотя женщины обычно 
прячут шрамы, мы же 
не мужчины. Сама речь 
тоже не совсем ей харак-
терна. Нет слов парази-
тов, и говорит Юля бы-
стрее. Видно было, что 
тяжело ей такое произ-
носить, даже губа ниж-
няя поджималась как-то 
по-особенному. Напря-
жение читалось.

- А что означает ее 
фраза о том, что она не 
нуждается в помощи на-
шего посольства?

- Это, наверное, про 
мое открытое письмо. Я 
некоторое время назад 
опубликовала его. На-
писала: если ты, Юля, 
хочешь свое имущество 
сохранить, чтобы за ним 
кто-то присматривал, 
чтобы пес, который 
остался у нее дома, не 
в собачьей гостинице 
жил, - то просто передай 
через наших диплома-
тов доверенность. Я же 
фактически - двоюрод-
ная сестра, а де-юре - 
никто. Но она не захо-
тела. Что ж, ее дело.

- Кто сейчас платит за 
квартиру Юли и присма-
тривает?

- Понятия не имею. 
Может, этот ее молодой 
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В центре семейного застолья - Сергей Скрипаль и его жена Людмила. Британские спецслужбы 
считают, что и ее смерть не была случайной. Тело женщины, захороненное в Солсбери, 

было эксгумировано для экспертизы. 

Фото сделано в Испании. Там Сергей Скрипаль 
был завербован британскими спецслужбами. 

Справа - сын шпиона Александр. 
Год назад он умер в Англии из-за болезни 

печени. Месяц назад Скотленд-Ярд 
эксгумировал его тело, чтобы еще раз 

проверить причины смерти.

Самые горячие новости обсуждаем 
в программе «ПодЗарядка!» по будням 

с 7.05 до 11.05 (мск) на Радио «КП».

Перед отравлением в Англии   Перед отравлением в Англии        Юлия Скрипаль
                                                        готовилась      готовилась         стать матерью

FM.KP.FM.KP.
RURU
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- Как вы отреагировали, когда узнали, 
что ваш дядя завербован британской раз-
ведкой?

- Мы не поверили. Думали, все это кле-
вета, разберутся. Не разобрались. Но 
мы не отрекались от него, и его семью 
поддерживали всегда. Они без денег бы-
ли в последние годы тюремного заклю-
чения дяди Сережи. А про само дело я 
не знаю ничего. Но зато все сегодня 
интересуются  - даже британские кор-

респонденты меня спрашивали, знаю ли 
я, что Сергей Викторович не хотел участвовать 
в обмене (Скрипаль был в числе британских и 
английских шпионов, которых обменяли на группу 
российских разведчиков, задержанных в США в 
2010 году. - Авт.)? Мы знали. Он хотел досидеть 
свои оставшиеся 5 лет и жить спокойно в своей 
стране. Но судьба распорядилась иначе. Но я 
ни от кого не скрывала, кто мой родственник. И 
даже когда на работу устраивалась, всегда сразу 
предупреждала об этом.

- А сейчас что говорят? Узнают на улицах?
- Узнают, - вздыхает Виктория, - не то слово. Про 

меня тут на нашем городском портале злопыхатели 
пишут, что пусть, мол, валит из Ярославля к дяде-
предателю. А один местный политик пытается себе 
пиар сделать на всей этой истории: затеял против 
меня целую кампанию - якобы я ворую тут деньги 
ТСЖ (я в совете управления дома), даже собрание 
жильцов проводил. Вот так. В Москве на ток-шоу 
тоже всякое говорят. Один экс-депутат Госдумы, 
например, заявил, что не подаст мне руки, раз я 
все еще ношу фамилию Скрипаль. Говорит, вот 
дедами своими можете гордиться, они воевали, а 
дядей - нет! Знаете, а я и дядей горжусь. На данный 
момент вся эта история, этот срежессированный 
кем-то спектакль провалился еще и потому, что ни 
он, ни Юля не сказали, что за их отравлением стоит 
именно Россия. Я знаю, что Юля хочет вернуться 
домой, да она и сама вон это заявляет. Буду ей, 
насколько смогу, в этом помогать.

 ■  ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ 
ДАВЛЕНИЕ

«От дяди 
и сестры  
не отрекусь!»

Перед отравлением в Англии        Юлия Скрипаль  Юлия Скрипаль
                              готовилась         стать матерью стать матерью

Видео заявления 
Юлии Скрипаль - 
на сайте kp.ru

Аббас ДЖУМА

Медики, лечившие 
отравленных Скрипалей, 
дали интервью английскому 
телеканалу.

Долгое время мир узнавал о состоянии 
английского шпиона и его дочери из ред-
ких и сухих сообщений на официальном 
сайте британской национальной службы 
здравоохранения. Но наконец мир увидел 
и услышал голоса тех, кто лечил отравлен-
ных в Британии Скрипалей. Интервью с 
медиками записал телеканал Би-би-си. Во 
вторник был показан анонс беседы (полная 
версия программы выйдет сегодня).

По словам врачей, они не верили в вы-
здоровление Скрипалей.

- Когда мы узнали, что это было нервно-
паралитическое вещество, мы подума-
ли, что они не выживут. Мы готовы были 
перепробовать все наши методы лечения. 
Мы обеспечили бы лучшую клиническую 
помощь. Но все говорило о том, что они 
не выживут, - сказал врач интенсивной 
терапии Стивен Джукс. - И я полагаю, 

что поддержали и внесли свой немалый 
вклад очень хорошо информированные 
международные эксперты, некоторые из 
которых, к счастью, оказались прямо у 
нас на пороге, в том числе из Портон-Даун 
(секретная британская химлаборотария, 
которая находится рядом с Солсбери, где 
и случилась атака на Скрипалей. - Ред.).

Заведующий отделением интенсив-
ной терапии Данкан Мюррей добавил, 
что по совету экспертов из Портон-Дауна 
врачи использовали различные комбина-
ции лекарственных препаратов.

- Ощущение, что мы смотрим какой-то 
затянувшийся телесериал под названием 
«Скрипали». Выглядит все очень наигран-
но - и недавнее видеообращение Юлии, и 
заявления медиков, - считает политолог 
Алексей Мартынов. - Эта история то за-
тихает, то разгорается с новой силой. В 
прошлый раз обострение было накануне 
президентских выборов в России. Про-
должение этой фантастической истории 
развивается сегодня - перед открытием 
чемпионата мира по футболу в России. 
Цель - ударить по имиджу нашей страны 
перед таким важным событием.

В ролике, анонсирующем 
фильм Би-би-си о том, как 
британские медики лечили 
Скрипалей, конкретики со-
всем кот наплакал. Все боль-
ше общие фразы, ничего 
конкретного - ни как лечили, 
ни, собственно, от чего. Но 
в одном месте проскочила 
фраза о том, что была приме-
нена «базовая терапия». Что 
это означает? Рассказывает 
Георгий Арболишвили, 
врач-кардиореаниматолог 
отделения реанимации 
и интенсивной терапии 
городской клинической 
больницы № 52:

- Если людей обнаружива-
ют без сознания и при этом 
неизвестна причина такого 
состояния, то применяется 
базовая интенсивная тера-
пия (именно об этом говорят 
врачи в фильме Би-би-си.  - 
Ред.). Она включает четкий 
алгоритм универсальных 
действий. В первую очередь 
нужно поддержать дыхание, 
поскольку у людей без созна-
ния оно слабое, редкое или 

вообще отсутствует. Перед 
врачами стоит задача обе-
спечить проходимость дыха-
тельных путей. Для этого при-
меняют интубацию трахеи, то 
есть через горло в трахею 
вводится специальная труб-
ка, соединенная с аппаратом 
ИВЛ (искусственной вентиля-
ции легких).

Если улучшений не насту-
пает и поддержку дыхания 
нужно обеспечивать длитель-
ное время - в среднем доль-
ше 5 - 7 дней, - то пациенту 
делают разрез на горле и 
вставляют трахеостомиче-
скую трубку (судя по шраму 
на шее, такая операция была 
проведена Юлии Скрипаль. - 

Ред.). Далее, если врачи не 
знают, каким именно веще-
ством отравлен пациент, 
то в реанимации проводят 
симптоматическую терапию 
для поддержки деятельности 
жизненно важных органов. 
Применяются препараты для 
повышения давления, по-
скольку, как правило, оно 
сильно понижено. Чтобы за-
щитить мозг и спасти от по-
вреждения нервные клетки, 
используют препараты, ко-
торые вводят человека в ле-
чебный сон (искусственную 
кому). Также поддерживает-
ся работа почек, сосудов, 
сердца. Это и есть базовая 
помощь.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Британские врачи:
Мы не верили, что пострадавшие 
в Солсбери поправятся

КОММЕНТАРИЙ РЕАНИМАТОЛОГА

Как их могли спасти?

человек Степан? Говорю 
же, никаких прав запра-
шивать такую инфор-
мацию у меня нет. Я и в 
квартире этой московской 
никогда не была. Мы по-
ссорились с Юлей как раз 
из-за нее. Она продала ро-
дительскую трешку неда-
леко от Рублевского шоссе 
и купила вот эту малень-
кую. Я ей так и сказала: 
«Зачем ты купила эту хру-
щевку?» А она обиделась. 
Все друзья и знакомые, с 
кем мне удалось связать-
ся, говорят, что на этом 
настоял Степан. Сначала 
разницу в цене вроде как 
хотел на машину себе по-
тратить. Но в итоге «Форд 
Куга» все-таки Юлька се-
бе купила.

«ГОТОВИЛАСЬ 
СТАТЬ МАТЕРЬЮ»

Виктория, судя по все-
му, провела собственное 
расследование, выясняя 
обстоятельства послед-
них месяцев жизни сво-
ей сестры.

- Она делала ремонт в 
квартире. Одну комнату 
готовила под детскую. 
Вторая - спальня. Кухня 
и санузел уже были от-
ремонтированы. За все 
платила она сама. И, да-
же улетая к отцу в марте, 
она звонила женщине-
прорабу, сетовала, что 

не успевает заехать и за-
везти очередную плату за 
работы - 50 000 рублей. 
Обещала передать через 
Степана. Он приехал к 
прорабу сразу после от-
равления, 6 марта, от-
дал ключи от квартиры 
со словами: «Ты меня не 
знаешь, ты меня не ви-
дела!»

- Откуда вы все это знае-
те?

- Я через знакомых 
нашла эту девушку-
прораба. Она все рас-
сказала. Я все контакты, 
какие нахожу, передаю 
в Следственный коми-
тет. Мне удалось найти 
хозяина квартиры, кото-
рую они снимали на вре-
мя ремонта неподалеку. 
Созвонилась, выяснила 
про Юлины вещи, что-
бы на помойку их не от-
несли. Но оказалось, что 
за аренду кто-то платит. 
Меня попросили не бес-
покоиться. Про собаку 
Юли Нуара я тоже регу-
лярно навожу справки. 
Он все еще в собачьей 
гостинице. Хозяин го-
ворит, что Юля ему зво-
нила, попросила никому 
не отдавать пса до ее воз-
вращения. И что какая-
то женщина регулярно 
платит за пребывание 
Нуара в приюте - 24 000 
в месяц.

- Что же за за-
гадочный моло-
дой человек Сте-
пан? Не оставил 
при себе собаку, 
отказывается 
с кем-либо об-
щаться...

- У меня к не-
му тоже очень 
много вопросов. 
И главный - за-
чем он прячется?

Я еще понимаю, 
если от журналистов или 
от меня - это его дело. Но 
он не выходит на связь и 
со Следственным комите-
том. Он разве не понима-
ет, что такое его поведение 
вкупе с тем, что его мама, 
как выясняется, вроде как 
связана с российскими 
силовыми структурами, 
наводит на мысли об от-
равлении якобы нашими 
спецслужбами. Мне по-
стоянно этот вопрос за-
падные журналисты зада-
ют. Уже и не знаю, как на 
него отвечать.

- А вообще он в Москве?
- Не знаю...Тут же есть 

еще один момент, кото-
рым никто не занимает-
ся толком. Юля в самом 
конце февраля вступи-
ла в права наследования 
денег, оставшихся после 
смерти брата Саши. У не-
го на счету лежало почти 
200 000 долларов.

- То есть вы предпола-
гаете, что у случившего 
в Солсбери может быть 
обычная криминальная 
подоплека?

- А я с самого перво-
го дня это говорю. И сам 
Степан, и его поведение 
очень подозрительны. Ес-
ли ты три года прожил с 
женщиной, заявлял, что 
хочешь жениться, и тут 
с ней такое горе случает-
ся, то куда ты пропал? И 
лучшая подруга, та самая, 
что гречку привезла отцу, 
тоже не идет на контакт. 
Все это очень странно. 
Он, этот молодой чело-
век, нам вообще никогда 
не показывался. Мы как-
то зимой поехали в Мо-
скву по делам, заехали и к 
Юле на чай - так он даже 
из комнаты не вышел...
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Юля Скрипаль росла в Испании, 
где отец находился 

в служебной командировке.

ОТ РЕДАКЦИИ: исходя из пояснений реаниматоло-
га - британские медики как минимум на первом этапе не 
имели понятия, чем и как отравлены Скрипали, - именно 
в таких ситуациях, как правило, применяется базовая 
медпомощь, упомянутая в фильме. В любом случае, под-
черкивают эксперты-химики, если бы Скрипалей отравили 
реальным нервно-паралитическеим ядом, никакое лечение 
их бы не спасло.

Подготовила Анна ДОБРЮХА.
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 ■ ЗА БУГОР!

Андрей ЗАЙЦЕВ,
Елена ОДИНЦОВА

Бизнесмен и его 
дети скрылись 
в Великобритании.

Владелец столичных бизнес-
центров и пенсионных фондов Борис 
Минц уехал из страны. И возвращать-
ся не собирается.

В 2017 году Forbes оценивал его 
состояние в $1,3 млрд. Причина 
стремительного отъезда  - фактиче-
ски банкротство основной компании 
O1 Group. На нее записаны бизнес-
центры в Москве и крупные негосу-
дарственные пенсионные фонды (вхо-
дят в финансовую группу «Будущее»). 
Проблемы у Минца начались в про-
шлом году, когда госуправление ввели 
в банке «Открытие», где он тоже был 
акционером.

Эксперты отрасли подозревают, что 
в ФГ «Будущее» много плохих акти-
вов, которые имеют ценность лишь 
на бумаге. Это стандартная практика 
вывода денег будущих пенсионеров 
в пользу собственников бизнеса. Так 
действовал банкир Анатолий Моты-
лев, тоже сбежавший в Лондон в 
2015 году. Ущерб клиентам его бан-
ков и пенсионных фондов оценивает-
ся в 33 млрд. руб. Тогда все потери 
будущим пенсионерам компенсиро-
вало государство.

Свою коммерческую недвижимость 
Минц отдает за долги кредиторам. Но 
сделка может принести ему до милли-
арда долларов. Именно столько сто-
ит лучший актив Бориса Минца - O1 
Properties - за вычетом долгов по кре-
дитам. Если верить сайту компании, 
ей принадлежит 16 бизнес-центров. 
Из наиболее известных - «Белая пло-
щадь» возле метро «Белорусская» 
и «Легенда» на Цветном бульваре. 
Покупатель на эту недвижимость 
предположительно уже найден  - 
это кипрская компания Riverstretch 
Trading & Investments. Ее владельцы 
неизвестны. Если ФГ «Будущее» тоже 
прикажет долго жить, государство 
компенсирует будущим пенсионерам 
лишь номинальную часть взносов. А 
весь инвестиционный доход, за про-
шлые годы, они потеряют.
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Теперь за скачками Борис Минц 
будет наблюдать не на Центральном 
московском ипподроме, а в Аскоте?

Почему миллиардер Борис Минц 
сбежал в Лондон

Картина дня: в стране и мире

Алексей ОСИПОВ

Представитель министерства иммиграции и 
абсорбации Израиля сообщил «Комсомолке», 
что Роман Абрамович воспользовался VIP-
услугой для получения паспорта гражданина 
этой страны (предприниматель имеет на это 
право в силу своего происхождения). 

Предприниматель после ускоренного 
оформления всех документов сразу же по-

лучил внутреннее удостоверение личности, 
выдаваемое всем постоянным жителям Из-
раиля. Затем Абрамович покинул территорию 
Израиля.

Гражданство этой страны позволяет без 
виз въезжать в десятки стран, в том числе и 
в Англию, которая сейчас затягивает с выда-
чей визы Абрамовичу. Напомним, уже более 
десяти лет бизнесмен большую часть времени 
проводит в Британии.

Сергей СЕМУШКИН

Инженеры уже 
засомневались: 
технически это 
возможно, но где 
взять столько 
денег и сил...

На днях украинская 
пресса сообщила о том, 
что страна собралась от-
резать Крым, прорыв 
собственный 120-кило-
метровый канал! По не-
му, мол, назло москалям, 
коммерческие (и во-
енные) суда пой-
дут из Черного 
моря в Азовское 
и обратно в об-
ход Керченского 
пролива. А зна-
чит, и Крымско-
го моста.

Ширина канала 
составит 100 м, глу-
бина - до 15 м, а фарватер 
пройдет через Арабатскую 
стрелку, Перекоп, Чон-
гарский пролив и Сиваш. 
Землю придется копать на 
протяжении всего лишь 
20 километров. Остальная 
часть канала пройдет по 
уже имеющимся водным 
путям. Был даже упомянут 
проектировщик - институт 

«Укргидро-
проект».

Идея прорыть 
канал появилась в качестве 
петиции на официальном 
сайте президента Украины 
и была радостно растира-
жирована журналистами. 
А вскоре про утопичность 
проекта рассказал первый 
зампредседателя правления 

того самого 
«Укргидропро-

екта» Сергей Осад-
чий. Тут-то «патриоты» 

и приуныли.
- Мы никогда не зани-

мались данным проектом 
и узнали об этом из интер-
нета, - прокомментировал 
Осадчий. - Наша организа-
ция проектирует гидроэлек-
тростанции, и мы никогда 
не создавали проекты су-
доходных каналов. Един-
ственный канал, которым 
мы занимались, это Днепр 
- Донбасс. Это было еще при 
Советском Союзе. Первую 

очередь мы проектирова-
ли в 1978 году, вторую - в 
1984 году. Потом распал-
ся Союз, финансирова-
ние прекратилось, и по-
строить канал не удалось.

Хотя, по его словам, 
идея после появления та-
кой информации все же 
обсуждалась. И выводы 
снова нерадостные для 
хлопцев.

- На мой взгляд, как 
инженера, может быть 
технически это и воз-
можно, - продолжает 
Осадчий. - Но по объему 
финансирования - это 
как Суэцкий канал: не 
один десяток миллиардов 

долларов. 15 метров глуби-
на - это смешно. Если там 
должны ходить военные и 
гражданские суда, глубина 
должна быть метров 40 - 50. 
А как углублять Сиваш, где 
пески, которые надо потом 
укреплять? Кроме того, на-
до будет вытащить 200 - 300 
миллионов кубометров зем-
ли. В год при самом боль-
шом темпе строительства 
можно выкапывать 10 мил-
лионов. А тут 300! Плюс  раз-
ница в отметках Азовского 
и Черного морей, а значит, 
нужно строить шлюзовые 
камеры…
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Граница

УКРАИНА

РОССИЯ
КРЫМ

Канал

120 километров

Земляные работы 
будут проводиться 
на 20 километрах.

Черное
море

Азовское
море

Будет проходить через Перекоп, 
Чонгарский залив, Сиваш 

и Арабатскую стрелку.

Углубление 

канала до 15 метров

Расширение до 100 метров

МАЗЕПА

Игорь ЯКУНИН

Постпред 
президента Украины 
в несуществующей 
«Автономной республике 
Крым» Борис Бабин 
поднял панику - на 
перешейке все пропало!

Реальный обладатель этой вирту-
альной должности Борис Бабин с го-
речью заявил украинским журнали-
стам, что Киев теряет рычаги влияния 
на юго-восточных территориях. И речь 
на этот раз не о Донбассе. Постпред 
сокрушался по поводу бардака, кото-
рый царит, в частности, на юге Хер-
сонской области, которая граничит 
с Крымом, за который Бабин как бы 
несет ответственность. В ряде райо-
нов, в частности, в Геническом, есть 
«признаки потери государственного 
управления», жалуется чиновник. И 
возлагает за это ответственность 
на... правильно  - пророссийские 
злобные силы, которые засылают на 
Херсонщину подрывные группы, а те 
будто бы и раскачивают ситуацию.

«Комсомолка» обратилась за 
комментарием к Олегу Цареву, экс-
депутату Верховной рады Украины, 
ныне живущему в Крыму:

- Что стоит за заявлением 
украинского чиновника о потере 
управляемости в приграничных с 
Крымом территориях? Желание 
закрутить там гайки?

- Это первое, что приходит в голову. 
За такими заявлениями может после-
довать новая карательная операция 
на юге Украины. Тема реванша важна 
для Порошенко для его будущей изби-
рательной кампании. Ведь до выборов 
президента на Украине  ровно год. С 
учетом того, что Донбасс и Крым не 
будут голосовать в марте 2019-го, 
шансов, что пророссийский канди-
дат выиграет выборы, нет. Поэтому 
для Порошенко важно создать искус-
ственно пророссийского кандидата, 
которого он победит. Так же Януко-
вич в свое время надувал рейтинг 
Тягнибока и Кличко. Чтобы оторвать 
голоса у Юлии Тимошенко.

- Наверное, и для создания ви-
димости альтернативы?

- Альтернативы у него и так доста-
точно. Политиков, которые критикуют 
действующую в Киеве власть, но при 
этом занимают антироссийскую пози-
цию, на Украине много. Но Порошен-
ко удобнее биться с пророссийским 
кандидатом. 

- До вас как для человека, 
живущего в Крыму, доходит ин-
формация о реальном росте на-
пряженности по ту сторону Пере-
копа?

- Реальный рейтинг Порошенко 
чрезвычайно низкий. Люди недо-
вольны итогами майдана. Антипоро-
шенковские настроения особенно 
сильны в русскоязычных регионах. А 
это в том числе и близкие к Крыму 
области. Люди ездят в Крым, видят, 
какая жизнь тут,  и сравнивают. Де-
лают выводы.

Киев признал 
потерю контроля 
над южными 
территориями

 ■ ОТКРОВЕНИЯУкраина сделает Крым островом, 
прорыв по Перекопу судоходный канал?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Абрамович стал израильтянином
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Алексей КУЗНЕЦОВ

Власти пообещали 
разобраться 
с экологическими 
экстремистами.

Экономика в ближай-
шие шесть лет должна 
совершить прорыв. Ам-
бициозную задачу по-
ставил президент. Без 
промышленности это-
го достичь нельзя. Но 
очень часто реализации 
крупных проектов ме-
шают... экологические 
активисты. Причем да-
леко не всегда они ру-
ководствуются заботой 
о природе. Пробле-
му обсудили на полях 
Международного эко-
номического форума в 
Санкт-Петербурге.

НЕТ ЗАВОДОВ -
НЕТ РОСТА

Развитые страны 
все больше внима-
ния уделяют вопро-
сам экологии. Период 
бесконтрольного ис-
пользования ресурсов с 
эффектом «выжженной 
земли» ушел в прошлое. 
В том числе и в России.

- Уровень жизни и ка-
чество жизни - разные 
вещи. Можно жить в 
особняке, но когда во-
круг тебя помойка - это 
плохо, - считает Сергей 
Иванов, спецпредстави-
тель президента по во-
просам природоохранной 
деятельности, экологии и 
транспорта.

При этом нельзя ухо-
дить в другую край-
ность. В каменном веке 
воздух был явно чище. 
Но вряд ли мы хотим 
туда вернуться.

- Развитие экономики 
по современным стан-
дартам уже включает 
фактор экологической 
безопасности. Это про-
писная истина, - считает 
Ирина Яровая, зампред 
Госдумы. - Конфликта 
между интересами биз-
неса и общества нет. Го-
сударство поставило две 
важные цели: не только 
экономический рост, но 
и рост продолжительно-
сти жизни.

- Здоровье, образо-
вание, инфраструк-
тура - это хорошо. Но 
без условий для созда-

ния промышленности 
налогов у бюджета не 
прибавится, - считает 
Денис Мантуров, ми-
нистр промышленности 
и торговли. - Конечно, 
создание любого про-
изводства - это нагруз-
ка на экологию. Но на-
до находить разумный 
компромисс при реа-
лизации важных инве-
стиционных проектов.

ТРИЛЛИОН 
РУБЛЕЙ 
ЗАБЛОКИРОВАН

К сожалению, часто 
заботой об экологии 
прикрываются те, кто 
хочет нажиться на этом. 
Как выясняется, это на-
носит серьезный ущерб 
экономике.

- Мы собрали около 
50 случаев экологиче-
ских протестов против 
промышленных пред-
приятий России. Об-
щий ущерб - 60 тысяч 
рабочих мест не создано 
и около триллиона ру-
блей инвестиций забло-
кировано, - подсчитал 
политолог Сергей Ми-
хеев. - Это сравнимо с 
эффектом от санкций. 
Невозможно не обра-
щать на это внимания.

- Все мы хотим жить 
на чистой лужайке, 
дышать чистым воз-
духом. Но очень часто 
под флагом экологиче-
ских инициатив реша-

ются либо финансово-
хозяйственные, либо 
политические задачи, - 
считает Сергей Иванов.

Примеров масса. 
Взять хотя бы нашу-
мевший Химкинский 
лес. Скандал был не-
шуточный. Но дорога 
работает, она решила 
множество транспорт-
ных проблем, десятки 
тысяч водителей поль-
зуются ею каждый день. 
А строители высадили 
вместо вырубленных 
деревьев в пять раз 
больше саженцев. Есть 
и современные приме-
ры того, как экологи 
кошмарят бизнес.

- В Башкирии содовая 
компания никак не мо-
жет согласовать с мест-

ной властью получение 
нового месторождения, 
которое находится ря-
дом с ГОКом, - гово-
рит Денис Мантуров. - 
Приехал проповедник 
из Турции и объявил, 
что на этом месте нахо-
дится сакральный па-
мятник. Общественные 
организации предлага-
ют начать разработку в 
75 км от комбината. Но 
это миллиарды рублей 
на прокладку железной 
дороги. Инвестпроект 
можно зачехлять. Он 
станет экономически 
неэффективным. Кому 
это выгодно? Турции, 
которая наш главный 
конкурент на мировом 
рынке по поставке каль-
цинированной соды.

По словам Манту-
рова, тут нужно четко 
определять, что это: 
искусственное созда-
ние препонов или ре-
альные проблемы для 
экологии, и находить 
компромиссы.

«ВАШИ ДЕТИ 
В ОПАСНОСТИ» 

Экологи пользуются 
простым механизмом. 
Для большего резонан-
са поднимают широ-
кую общественность, 
привлекают СМИ. А 
крупные компании вы-
ставляют живодерами, 
которые ради прибыли 
готовы погубить все: и 
природу, и людей.

- Большинство людей, 
участвующих в акциях, 
не подозревают, что их 
используют. Они все де-
лают искренне, - гово-
рит Сергей Михеев. - Их 
сознание взламывают 
просто. Говорят: ваши 
дети в опасности. По-
сле этого критическое 
мышление отключается.

- Людей запугивают 
через социальные сети, 

подтасовывая факты, - 
сетует Сергей Иванов.

- Мы применяем са-
мые современные тех-
нологии. Собрали все 
самое лучшее. Но это 
не убеждает активи-
стов, - говорит Олег 
Сиенко, первый вице-
президент, АО «Русская 
медная компания».

ЭКОЛОГОМ МОЖЕТ 
СТАТЬ КАЖДЫЙ?

По словам чиновни-
ков, в экологической 
сфере сложилась стран-
ная ситуация. Экспер-
том в этой области мо-
жет стать каждый. Для 
этого не нужно обла-
дать специальными 
знаниями. Достаточно 
организовать неком-
мерческую организа-
цию и грудью встать на 
защиту природы.

- Эксперты в сфере 
промышленной безо-
пасности - аккредито-
ванные люди, которые 
несут уголовную ответ-
ственность, если что-то 
пойдет не так, - приво-
дит пример Ирина Яро-
вая. - Экологическую 
экспертизу может де-
лать кто угодно. Это соз-
дает благодатную среду 
для недобросовестного 
поведения.

По мнению Яровой, 
нужны и государствен-
ная экологическая экс-
пертиза, и процедура 
урегулирования споров.

- На Западе так и про-
исходит. Если государ-
ство выдало лицензию, 
значит, оно и несет от-
ветственность, - говорит 
Олег Сиенко.

По мнению участни-
ков дискуссии, в эко-
логической сфере надо 
наконец навести поря-
док. Чтобы заключения 
об оценке влияния на 
окружающую среду вы-
носили реальные специ-
алисты, а не обществен-
ные деятели. Иначе 
экономического роста 
и заявленного прорыва 
нам не видать.

ДискуссияДискуссия

В большинстве случаев экологи придираются только к 
новым проектам. К тем, что даже не запущены и которые 
планируется построить с использованием самых совре-
менных технологий. К старым заводам и комбинатам, 
которые наносят куда больший вред окружающей среде, 
у экологов вопросов почему-то нет.

Пример - Челябинск. Активисты ратуют против строитель-
ства в регионе нового горно-обогатительного комбината, 
но совершенно равнодушны к многочисленным заводам, 
чадящим еще с советских времен.

- Экологи почти не уделяют внимания старым производ-
ственным объектам. Новые проекты их почему-то привлека-
ют, а старые пусть дымят?! - удивляется Сергей Михеев. - В 
некоторых случаях это явно говорит о том, что некоторые 
экологические организации, особенно международные, 
занимаются не чем иным, как промышленным шантажом.

Государство и бизнес готовы к диалогу с профессиональными 
экологами, которые реально заботятся об окружающей среде. 

Слева направо: Олег Сиенко, Сергей Иванов, Денис 
Мантуров, Ирина Яровая, Сергей Михеев.
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 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему активисты не выступают 
против старых заводов?

Как развить экономику Как развить экономику 
и не навредить природеи не навредить природе
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СПРАВКА «КП» ДЕЙСТВУЮЩИЕ КОНФЛИКТЫ

Из доклада «Экозащита и эконападение: политические экологи в России и в мире».

Строительство
российского 

участка газопровода 
«Северный 

поток-2»
по территории 

Кургальского 
заказника 

(Калининградская 
область).

Строительство 
завода сурьмяных 
концентратов 
в Асбесте 
(Свердловская 
область).

Освоение 
Еланского 
и Елкинского 
месторождений 
медно-никелевой 
руды
в Воронежской 
области.

Нефтеразведочные 
работы «Роснефти» 
в Черном море 
в районе 
Новороссийска 
и Геленджика 
(Краснодарский 
край).

Открытие 
новых 
угольных
 разрезов 
в Кемеровской 
области.
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Марат ЧЕРНЕНКО

Правоохранительные 
органы Саратовской области 
проверяют деятельность 
штрафстоянок.

Об этом сообщает пресс-служба 
Следственного управления СКР по 
региону. Как напоминают следовате-
ли, с 2014 по 2017 год транспортные 
средства, остановленные сотрудни-
ками ГИБДД за нарушение правил 
дорожного движения, помещались 
на специализированные стоянки, 
расположенные на территории об-
ластного центра. Выяснилось, что в 
некоторых случаях работники стоя-
нок путем обмана незаконно требо-
вали и получали от водителей деньги 
в размере 4-5 тысяч рублей за воз-
врат эвакуированных автомобилей в 
обход установленной законом про-
цедуры.

Представители областного СУ СКР 
просят граждан, ставших жертвами 
таких незаконных действий, сооб-
щить имеющиеся сведения о проти-
воправной деятельности работников 
штрафстоянок любым удобным спо-
собом, в том числе по номерам теле-
фонов, указанным ниже.

- Будем благодарны за информа-
цию, которая поспособствует ско-
рейшему рассмотрению вопроса о 
привлечении виновных к уголовной 

ответственности и возмещению при-
чиненного ущерба, - говорится в со-
общении.

Дополнительно следователи об-
ращают внимание граждан, что во-
прос привлечения к административ-
ной ответственности за нарушения 
правил дорожного движения, по-
влекшие эвакуацию транспортных 
средств, предметом расследования 
не является. То есть дополнительных 
проблем для самих граждан обра-
щение в Следственное управление 
не создаст.

Нажились на колесах

ВАЖНО
Обратиться к следователям можно, в 

зависимости от района проживания, по 
телефонам (код города - 8452):

 ✓ 49-05-69 - Следственное управление 
по Саратовской области;

 ✓ 49-84-19 - следственный отдел по 
Волжскому району Саратова;

 ✓ 39-48-29 - следственный отдел по 
Октябрьскому району Саратова;

 ✓ 49-09-90 - следственный отдел по 
Фрунзенскому району Саратова;

 ✓ 49-78-94 - следственный отдел по 
Ленинскому району Саратова;

 ✓ 49-78-51 - следственный отдел по 
Кировскому району Саратова;

 ✓ 39-48-65 - следственный отдел по 
Заводскому району Саратова;

 ✓ 49-84-08 - следственный отдел по 
городу Саратову.

К работе эвакуаторщиков у водителей возникает немало 
претензий. И развод на деньги - одна из них.

Алексей ВАЛЯЕВ

Саратовские предприниматели 
доставили первую партию 
сельскохозяйственной 
продукции в Республику Иран. 

Поставка осуществлена сельхозтоваро-
производителем из Красного Кута в рамках 
соглашения с иранским партнером.

- Первое судно с загрузкой порядка 2800 
тонн фуражного ячменя было отправлено 
в минувший четверг с нашего предприятия 
по Волге, еще одно планируем отправить 
к концу нынешней недели. С этим иран-
ским партнером мы сотрудничаем с 
прошлого года, прошли весь процесс 
получения экспортной документации, 
сейчас вышли на этап поставок. По 
итогам прошедшей бизнес-миссии 
также планируем заключение до-
говоров с предпри-
ятиями, которые 
участвовали в 

деловых встречах в мае, - сообщил дирек-
тор предприятия Алексей Худошин.

Как напомнили в министерстве эконо-
мического развития региона, бизнес-мис-
сия Саратовской области в Исламскую 
Республику Иран состоялась в середи-
не мая этого года. В делегацию вошли 
четыре хозяйства агропромышленного 
комплекса.

В ходе деловых встреч саратовские и 
иранские предприниматели определили 
конкретные возможности по совместному 
строительству и эксплуатации элеватора на 
саратовской территории, прямым поставкам 
из Саратовской области продуктового и 
фуражного зерна любых объемов, а также 

мясной продукции (баранины), соот-
ветствующей требованиям 

Ирана, в том числе 
халяльным 

техноло -
гиям под-
готовки 
мяса.

Идем на Восток
 ■ ПЕРСПЕКТИВА

Мария ГОШИНА

Жители Энгельса 
пожаловались в прокуратуру 
на темные улицы.

Сотрудники надзорного ведомства про-
верили эту информацию.

- Во время совместного рейда с инспек-
торами местного отдела ГИБДД сотрудники 
оценили состояние уличного освещения на 
улицах Шелковичная, Шоссейная, Солнеч-
ная и Кленовая, - сообщили в областной 
прокуратуре.

Ревизоры убедились, что на всем про-
тяжении улиц, указанных в обращении 
граждан, отсутствует освещение, что на-
рушает права граждан на личную безопас-
ность вечером и ночью. По темным дорогам 
ходить и ездить очень опасно.

Энгельсских чиновников обязали орга-
низовать освещение по всем указанным 
магистралям. Исполнение работ прокура-
тура взяла на контроль.

 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Да будет свет

СПРАВКА
График работы прокуратуры 
Саратовской области:

9.00-18.00,
(в пятницу: 9.00-16.45)
перерыв: 13.00-13.45.
Телефон:
Дежурный прокурор -

 (845-2) 49-66-78.

Иранский рынок важен для саратовских 
сельхозтоваропроизводителей.
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Алексей ВАЛЯЕВ

Губернатор Валерий Радаев 
раскритиковал темпы 
проводимых в Саратове 
дорожных работ.

Совещание, на котором обсуждался 
данный вопрос, состоялось вчера в 
правительстве области. Информа-
цию по областному центру предста-
вил глава Саратова Михаил Исаев. По 
его словам, в этом году на городские 

дороги выделено 834 млн рублей. Ре-
монт должен пройти на 59 улицах. К 
настоящему времени завершено де-
вять участков (ул. Тархова, Буровая, 
Кутякова, Пензенская, Бережная, 
Плодородная, Тульская, Молодёж-
ный проезд и подъезд к госпиталю 
ветеранов войн на 6-й Дачной). В  ра-
боте находятся еще 15 улиц, их ремонт 
будет завершен к 15 июня, основная 
часть всех дорог по программе - к 
1 августа. До 1 сентября в порядок 
приведут оставшиеся улицы, на ко-

торых до этого будет производиться 
ремонт коммуникаций компаниями 
«Т Плюс» и «Водоканал». 

Валерий Радаев оценил темпы ре-
монта дорог как крайне неудовлетво-
рительные. Губернатор отметил, что 
подход должен быть комплексный.

- В работе должны соблюдаться 
стандарты, это касается качества ре-
монта, нанесения разметки, окраски 
бордюров, благоустройства обочин, 
- сказал глава региона. 

На совещании про-
звучало, что Саратов 
впервые получил такие 
значительные средства 
на дороги, их необходи-
мо использовать раци-
онально, чтобы жители 
почувствовали эффект. 
Были названы много-
численные недоделки. 
Так, на Московской не 
обустроены колодцы, появилась ко-
лея. На Кутякова и Чапаева колодцы 
начали проваливаться, образовались 
ямы.

- Мы не будем вкладывать деньги в 
такое отношение к дорогам. Должен 
быть стандарт ремонта улиц, который 
вы должны контролировать. А пока 
контроля над исполнением нет, - за-
явил Валерий Радаев. 

Что касается хода ремонтных ра-

бот, было озвучено, что из 15 дорог 
Саратова, которые в настоящее время 
находятся в ремонте, сегодня только 
на двух идет укладка асфальта и еще 
на трех - фрезерование. Министру 
транспорта и дорожного хозяйства 
Николаю Чурикову было поручено 
контролировать сроки производства 
работ подрядчиками, не допускать их 
затягивания.

Также была отмечена необходи-
мость контроля со сто-
роны депутатов и об-
щественных советов, 
проведения широкой 
информационной кам-
пании среди жителей и 
получения обратной свя-
зи от них. Представите-
ли городской власти за-
верили, что в настоящее 
время при мэрии начала 
работать «горячая линия» 

по ремонту дорог и благоустройству, 
саратовцы могут оставить свои жа-
лобы и предложения по телефону 
26-10-79.

Михаил Исаев также доложил о пла-
нируемом ремонте дворов. В этом году 
на благоустройство придомовых тер-
риторий выделено 220 млн рублей, 
будет приведено в порядок 55 дворов 
у 112 многоквартирных домов. Работы 
начнутся с 13 июня. 

Не спешат закатать в асфальт
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ВАЖНО
Пожаловаться на 

разбитые дороги или 
проблемы с благо-
устройством можно 
по телефону «горячей 
линии» 26-10-79.

Ремонт должен быть 
качественным и долговечным. 
Иначе это пустая трата денег.

 ■ ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ТЕЛА

Есений СЕРГЕЕВ

В Саратове 
пройдет акция, 
посвященная 
Всемирному дню 
без табака.

Мероприятие под на-
званием «Потуши сига-
рету» состоится завтра, 
31 мая, на спортивной 
площадке около ФОКа 
«Звездный». Любой же-
лающий бросить курить 
сможет обменять свои 

сигареты на сувенир от 
организатора акции, го-
родского молодежного 
центра. Все собранные 
сигареты будут потушены 
огнетушителем.

Помимо этого, на спор-
тивной площадке состоит-
ся открытая тренировка 
по воркауту под руковод-
ством «Workout Сenter 
Saratov», участие в ней 
сможет принять любой 
желающий.

Акция начнется в 18.00 
(ул. Б. Затонская, 3Б).

Потуши сигарету
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Окончание. 
Начало в номере 

за 29 мая с. г. 
и на сайте kp.ru.

ЗАМАНИМ АЗИАТОВ-
МИЛЛИОНЕРОВ!

Горы гигантских 
устриц, мясо морских 
ежей, богатое йодом, 
сырые гребешки, бес-
ценная морская ка-
пуста, гребешки под 
грибным соусом, вели-
колепные крабы, запе-
ченные мидии. Даже я, 
человек, избалованный 
деликатесами, ошелом-
лена этой морской ро-
скошью. За соседним 
столом ресторана бук-
вально обжираются два 
китайца. Лица у них со-
вершенно счастливые.

Но таких ресторанов 
во Владивостоке со-
всем немного. Не хвата-
ет «морских огородов», 
где можно выращивать и 
поставлять всю эту бес-
ценную живность.

Вообще я представ-
ляла себе Владивосток 
чуть ли не как русский 
Лас-Вегас в блеске не-
боскребов, развлека-
тельных центров, до-
рогих магазинов. Но в 
городе всего один при-
личный отель. Мест-
ных жителей страшно 
раздражают два недо-
строенных «Хайята» как 
памятники обманутой 
мечте. Турфирмы чест-
но признаются: «Влади-
восток - это турпоездка 

на три дня. Показывать 
нечего».

- Вы в Японии были? 
Ага, значит, знаете зна-
менитую улицу Гиндза в 
Токио с ее заоблачными 
ценами, - говорит ака-
демик Виктор Ларин. - 
Сейчас выходишь на 
Гиндзу, а там толпы ки-
тайцев. И это не элита! 
Они сразу покупают че-
модан «Луи Витон» и на-
бивают его дорогостоя-
щим барахлом.

- Япония просто за-
полонена китайцами, - 
рассказывает завкафе-
дрой Тихоокеанской Азии 
ДВФУ Диана Владимиро-
ва. - Огромное количе-
ство китайских харчевен, 
где есть кабинки только 
для своих. Даже на зна-
менитых термальных 
источниках управляю-
щие и обслуживающий 
персонал - китайцы. Обе 
нации друг друга, мягко 
говоря, исторически не-
долюбливают, но Китай 
активно обживает Япо-
нию. А мы все время 
проигрываем из-за раз-
дутого пузыря «желтой 
угрозы».

НАУЧИТЬСЯ 
ДЕЛАТЬ БИЗНЕС

Китайцам неинтерес-
но. Невыгодно. Нет ин-
фраструктуры. И каждый 
день меняются законы. 
На всех экономических 
симпозиумах споры чуть 
ли не до драк доходят. 
«Как с вами можно иметь 
дело, если у вас каждый 
день меняются правила и 
никто ни за что не отве-
чает?» - кричат китайцы. 
И правильно кричат.

Вот вам маленький 

пример. 29 апреля в Ха-
баровске должна была 
открыться навигация. 
Час на пароходике - и 
ты в Китае, в приятном 
городке Фуюань, и без 
визы. Сотни хабаровчан 
и сотни китайцев купи-
ли путевки на майские 
праздники. В том числе 
и я. Но таможня не дала 
добро. За весь зимний 
период они так и не успе-
ли подготовиться! Мне 
позвонили грустные лю-
ди из турфирмы и попро-
сили забрать деньги. Я не 
говорю даже о том, что 
сотням людей испортили 
«маевки». Но посчитайте 
убытки турфирм, гости-
ниц, гидов, магазинов! 
В Китае такую тамож-
ню уволили бы за пять 
минут. А может быть, 
расстреляли на всякий 
случай. За последние че-

тыре года в Китае за кор-
рупцию и некомпетент-
ность наказали свыше 
миллиона чиновников! 
Там люди резкие. Все, 
кто препятствуют легаль-
ному здоровому бизнесу, 
подлежат немедленному 
наказанию. А в Хабаров-
ске никто даже не поду-
мал извиниться перед 
обманутыми туристами.

Денис Коган - один из 
немногих успешных биз-
несменов, работающих с 
китайцами. Заодно ведет 
курс стратегии высшей 
экономической деятель-
ности в университете во 
Владивостоке.

- Знаете, как мыслят 
мои слушатели? А давай-
те мы здесь будем что-то 
производить, а китайцы 
здесь, у нас, будут оптом 
покупать. А я им объяс-
няю: при таком ведении 

бизнеса китайцы оставят 
вам ровно столько де-
нег, чтобы с вас штаны 
не падали. Нам нужно 
не бояться идти в Китай 
и организовывать соб-
ственные продажи, уста-
навливать свои цены. Вы 
историю про мороженое 
слышали? Путин угостил 
председателя КНР Си 
Цзиньпина мороженым. 
У нашего местного про-
изводителя в прошлом 
году мороженое просто 
выстрелило. Рост изме-
рялся в сотни процентов. 
Но они не зарегистриро-
вали торговую марку и 
не стали заморачивать-
ся организацией про-
даж в Китае. А китайцы 
немедленно построили 
завод и продают теперь 
русское мороженое. И в 
этом году у нашего заво-
да нет продаж в Китае.

В СТАРОМ ПОЕЗДЕ 
ДАЛЕКО НЕ УЕДЕШЬ

Спрашиваю:
- Почему китайский 

бизнес уходит с Дальне-
го Востока?

Бизнесмен Денис Ко-
ган грустнеет:

- Да это та же история, 
что и с дальневосточным 
гектаром. Приморский 
край - зона рискованно-
го земледелия по сравне-
нию с Южным Китаем, к 
примеру. И в Китае раз-
витая инфраструктура, 
беспроцентные креди-
ты на технику, семена и 
удобрения, электроэнер-
гия в три раза дешевле 
и льготные кредиты для 
бизнеса. Хотели мы тут 
с товарищем взять эти 
самые дальневосточные 
гектары. Но там нет до-
рог, нет воды, растет лес 
на какой-нибудь сопке. 

Специальный
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В селе Сергеевка под Хабаровском предприниматель из Харбина Джан (в центре)
на радость местным жителям взял в аренду земли заброшенного совхоза. 

Китайцы уходят      с Дальнего ВостокаКитайцы уходят   
Дарья АСЛАМОВА

Кто придумал 
миф о «желтой 
угрозе».

Виктор БАРАНЕЦ,
военный обозреватель «КП» 

Восточноевропейская 
страна готова 
заплатить $2 млрд. 
за военную базу 
США на своей 
территории.

Чего поляки боятся? У 
них 120 тысяч служивых под ру-
жьем, почти 2 тысячи танков. На польской 
территории уже дислоцируется два с по-
ловиной десятка военных объектов США 
(включая и эшелон ПРО). Правда, если ве-
рить штатовцам и полякам, личный состав 
там находится на ротационной основе. 
Теперь же поляки готовы за свой счет соо-
рудить еще и постоянную военную базу 
для американцев со всей инфраструктурой: 
школы, детсады, больницы, квартиры для 

семей американских военных 
(даже бордель по желанию 
«дорогих квартирантов» пла-
нируется). Поляки мечтают о 
двух дивизиях США.

К чему они? Варшава от-
вечает: «Из-за насущной 

необходимости». Прозвучали ритуальные 
слова о «российской военной угрозе». 
Глава Пентагона Джеймс Мэттис со-
общил о готовности американского руко-
водства к переговорам по наращиванию 
своего военного присутствия в Польше. 
США все больше превращают Польшу в 
свою передовую базу - чтобы на случай 
войны не таскать кораблями свою боевую 
технику через Атлантику в Европу.

А как же Основополагающий акт о 
взаимных отношениях между РФ и НАТО 
от 1997 года? Там альянс обещал «осу-
ществлять свою коллективную оборону... 
не путем дополнительного постоянного 
размещения существенных боевых сил».
Неужели документ этот давно сгнил на 
европейской помойке? Вот президент 
Франции Макрон публично признал 
ошибки стран - членов НАТО за последние 
20 лет, не выполнявших свои обязатель-
ства перед международным сообществом. 
По его словам, именно действия «военно-
го альянса с США» привели к законным 
опасениям России.

В это же время из Варшавы спикер 
нижней палаты польского парламен-

та Марек Кухчиньский призывает при-
нять в члены НАТО Украину и Грузию. По 
его словам, оставление Киева и Тбилиси 
за пределами альянса угрожает стабиль-
ности. И потому двери для вступления в 
НАТО «должны быть открыты» для всех 
государств, разделяющих ценности во-
енного блока и готовых исполнять обязан-
ности, вытекающие из членства в НАТО. 
Вообще же пану Кухчиньскому не мешало 
устав альянса изучить: в нем записано, 
что членами НАТО не могут быть страны, у 
которых есть территориальные проблемы.

В Польше ждут янки и готовят для них бордель

«Военное ревю»
Виктора Баранца 

слушайте по будням
с 17.05 на Радио «КП».

 ■ РАЗРЕШИТЕ ОБРАТИТЬСЯ!
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- «Китайская угроза» на наших даль-
них рубежах существует, хотя ее и не 
следует преувеличивать. По офици-
альным данным, на Дальнем Востоке 
проживает около ста тысяч ханьцев 
(самоназвание народа.  - Ред.), по 
неофициальным  - 200 - 300 тыс. По 
сравнению с почти 150-миллионной 
Россией это вроде бы ничто. Но про-
блема в другом: Дальний Восток очень 
слабо заселен, и контроль властей, в 
том числе за нелегальной миграцией, 
здесь очень поверхностный. Китайцы 
же, напротив, отнюдь не склонны к ас-
симиляции и образуют крайне закры-
тые этнические анклавы. Вспомните 
чайна-тауны в США: даже хваленый 
американский «плавильный котел» не 
смог с ними ничего сделать. Как рав-
ных себе они воспринимают только 
других китайцев и везде, где есть воз-
можность, ведут дела исключительно 
с соотечественниками. Это ярко про-
является, например, в турбизнесе: 
ежегодно сотни тысяч граждан Под-
небесной легально ездят в Россию на 
отдых, но почти все деньги оседают 
у китайских же отельеров, рестора-
торов, гидов («Комсомолка» не раз 
писала об этом - подробнее см. на 
сайте kp.ru).

Их экспансия носит в основном 
экономический характер. Любой ре-
гион своего присутствия ханьцы рас-
сматривают как объект эксплуатации 

- получения максимальной прибыли с минимальными 
затратами. И, находясь в чужом (некитайском) ланд-
шафте, забывают о минимальных правилах приличия и 
откровенно плюют на экологические нормы. Например, 
там, где они занимаются сельским хозяйством, остается 
выжженная земля. В буквальном смысле: почву накачи-
вают химикатами, снимают несколько тучных урожаев, 
уходят на новый участок, а биосфера вынуждена вос-
станавливаться много лет. Аналогично - хищническая 
вырубка леса в Прибайкалье без всяких компенсаци-
онных лесопосадок (известны случаи в Красноярском 
крае, Иркутской области, когда китайцы специально 
устраивают лесные пожары, чтобы потом подешевле 
выкупать так называемый горельник, затем, обработав 
его, перепродают как нормальную древесину. - Ред.).

В то же время не нужно лепить из китайцев каких-
то пиратов: там, где государство сильно, а власти не-
подкупны, они предпочитают ни с кем не ссориться и 
блюсти местные законы. И тут мы снова возвращаемся 
к неэффективности, коррупции и жажде наживы наших 
чиновников, которые с удовольствием позволяют хань-
цам подкупать себя - в ущерб национальным интересам 
России. В то же время, если вспомнить исторический 
опыт: когда до революции хунхузы (китайские разбой-
ники) на Дальнем Востоке сталкивались с организован-
ным отпором казачьих сотен, то всегда отступали - как 
воины они достаточно слабы.

Записал Эдвард ЧЕСНОКОВ.

репортаж

Мы посчитали и поня-
ли, что инфраструктура 
сожрет все.

И вот вам суровая рос-
сийская действитель-
ность. Как сорок лет 
назад ходил неспешный 
поезд Владивосток - Со-
ветская Гавань, так и 
ходит. Даже время от-
правления и прибытия 
не поменялось. И вагоны 
не поменялись. А в Китае 
за 4 часа в поезде Пекин 
- Шанхай вы преодоле-
ваете 1300 километров. 
И там есть в вагонах ин-
тернет.

Первична всегда ин-
фраструктура. Когда ки-
тайцы планируют про-
мышленные города, ты 
видишь на карте четко 
разлинованные кварта-
лы. Туда проводят воду, 
тянут железнодорожную 
ветку, организуют бес-
платные курсы повы-
шения квалификации 
для населения. А потом 
приходит бизнес и за-
нимается только бизне-
сом. Предприниматель 
не думает, куда воду под-
вести и кому за это взятку 
дать. Или как подклю-
чить электричество. Это 
не его головная боль. А 
у нас бизнесмен думает 
о бизнесе в последнюю 
очередь.

Рано или поздно все 
упрется в пропускную 
способность нашей же-
лезной дороги. Китайцы 
это поняли. Есть у них 
такой город - Паньцзинь, 
где уже строится гигант-
ский контейнерный тер-
минал. Китай тянет же-
лезнодорожную ветку 
в Европу через Забай-
кальск, на стыке Монго-
лии, России и Китая. Это 
значит, что весь Дальний 
Восток будет отрезан от 
Шелкового пути».

Из окна Тихоокеан-
ского университета в 
Хабаровске перспективы 
Дальнего Востока выгля-
дят далеко не радужны-
ми. Я и два профессора 
пьем крепкий зеленый 
китайский чай и грустно 
курим.

- Россия носится с 
масштабными проек-
тами, - иронически го-
ворит профессор Бля-
хер. - А вы в курсе, что 
у нас уже нет морского 
пассажирского сообще-
ния между Хабаровском 
и Петропавловском-
Камчатским? Наши при-
брежные территории не 
связаны между собой. А 
еще у нас есть Трансси-
бирская магистраль, ко-
торая нуждается в мас-
штабной реконструкции, 

и БАМ - дорогу-то по-
строили, но нужны раз-
вязки, и к большому гру-
зопотоку она не готова.

- А почему у Прези-
дента России нет своей 
резиденции на Дальнем 
Востоке? - спрашивает 
доктор политических на-
ук Илдус Ярулин. - Ес-
ли есть в Сочи, почему 
не сделать здесь? Он бы 
принимал азиатских го-
стей прямо в тихооке-
анской резиденции.

ИДЕАЛЬНЫЙ 
ИНВЕСТОР

И все-таки я его на-
шла в селе Сергеевка 
под Хабаровском. Со-
лидный господин Джан 
из Харбина в прошлом 
году рискнул взять в 
аренду землю в быв-
шем Сергеевском со-
вхозе. Я была уверена, 
что, приехав, увижу 
сотню китайских рабо-
чих. Но первым, кого я 
встретила, был толстый 
американец в солнечных 
очках, который, сидя на 
шатком стуле, грелся на 
солнышке и бросил мне 
ленивое «хэллоу». Аме-
риканец в хабаровском 
селе - это как русский 
медведь на Манхэттене. 
Перед ним стояла ги-
гантских размеров но-
венькая сеялка, и даже 
я, городская фифа, поня-
ла, что это ВЕЩЬ - круче 
десятка новеньких «Мер-
седесов».

- Это самая лучшая 
и самая дорогая в мире 
сеялка! - восторженно 
объяснил мне китайский 
переводчик господина 
Джана.

- А зачем вам америка-
нец? - спрашиваю я.

- А мы его вместе с се-
ялкой заказали на пол-
года. Обучит местных 
крестьян, как ею поль-
зоваться.

- А разве у вас не ки-
тайцы здесь работают?

- Нет, бывшие рабочие 
совхоза, который обан-
кротился. Есть двадцать 
китайцев, но это техни-
ческий персонал. Мы 
привезли тракторы из 
Харбина. там у госпо-
дина Джана большой 
тракторный завод. А 
также купили тракторы 
совместного канадско-
российского производ-
ства, потому что за них не 
надо платить пошлину.

Господин Джан разры-
вается между Харбином и 
Хабаровском. Его очень 
увлекает русская дело-
вая авантюра. Он курит 
длинные коричневые ки-
тайские сигареты.

- Пачка стоит тысячу 
рублей на ваши деньги, - 
восторженно объясняет 
переводчик. Для китай-
цев богатство - это все.

- Мы выращиваем сою 
для продажи в Китай, 
кормовую кукурузу и 
разводим молочных ко-
ров в селах Сергеевка и 
Хор, - объясняет госпо-
дин Джан. - У нас есть 
русские партнеры - два 

молокоперерабатываю-
щих завода в Хабаровске. 
Мы только начали, пото-
му что верим президен-
ту Путину, который под-
держивает иностранные 
инвестиции и стремится 
к хорошим отношениям 
с Китаем. Дальний Вос-
ток становится ближе. 
В Китае много людей с 
деньгами, которые го-
товы вложиться в ваши 
земли.

И через паузу:
- Если будут гарантии 

стабильности для биз-
неса.

Господин Джан выку-
ривает еще одну длин-
ную китайскую сигарету, 
и я могу посмотреть но-
вых коров, которых мне 
с гордостью показывает 
зоотехник Андрей.

- Славные коровушки: 
их из Бурятии, с Алтая 
завезли. Вот мы сейчас 
их на новые корма пере-
ведем, и они будут давать 

молока в два раза боль-
ше, - с надеждой говорит 
Андрей. - Наши прежние 
коровы были без доку-
ментов».

- Это как без докумен-
тов? - наивно спраши-
ваю я.

- Без родословной, 
болели всякой дрянью. 
Словом, только прире-
зать. А вот новые себя 
покажут.

Андрей гордится пере-
менами в совхозе:

- Все новенькое. Люди 
зарплаты стали получать 
стабильно.

А то, что хозяин - ки-
таец, зоотехнику это до 
лампочки. Да хоть из Го-
нолулу. Главное, деньги 
вкладывает. Москва - да-
леко, а Китай, богатый и 
сильный, - рядом.

Местные жители куда 
прагматичнее относятся 
к китайцам, чем столич-
ные умники. «А что бы 
мы без них ели? А во что 
бы одевались? Без китай-
ской дешевой продукции 
Дальний Восток уже дав-
но бы умер. Жалко, что 
мы их сейчас не слишком 
интересуем».

Владивосток - 
Хабаровск.
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Китайцы уходят      с Дальнего Востока   с Дальнего Востока ЧАСТЬ 
2

Программу «Национальный 
вопрос» слушайте по средам 

с 19.05  на Радио «КП».
Автор ждет 

откликов  
на сайте kp.ru

В Хабаровске наш корреспондент обнаружила 
странный памятник русской и китайской 

балалайкам. Сложится ли дуэт? 
Не сфальшивим ли при исполнении?

 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Валерий КОРОВИН, 
директор Центра 
геополитических экспертиз:

Они коррумпируют 
наших чиновников 
и гробят природу
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Как найти безопасный ла-
герь? Есть ли какие-то кри-
терии и рейтинги?

- Я против рейтингов, это 
вещь довольно лукавая, - счи-
тает Шпаро.

Матвей вместе с Союзом 
организаторов детского ак-
тивного туризма (sodat.ru) 
разрабатывает список крите-
риев. Итак, на что надо об-
ратить внимание, подбирая 
лагерь для ребенка.

1. Лагерь должен присут-
ствовать в реестре ту-

роператоров и региональном 
реестре организаций отдыха 
детей и их оздоровления (пу-
бликуется на сайтах регио-
нальных властей, обычно на 
сайте управления/департа-
мента/министерства образо-
вания), а также иметь сани-
тарно-эпидемиологическое 
заключение или поданное 
заявление на оформление. В 
лагере должна пройти провер-
ка Госпожнадзора. (Обо всем 
этом вам обязан рассказать 
менеджер лагеря. Данные 
можно - и нужно! - проверять, 
позвонив в Роспотребнадзор 
или МЧС.)

2. В лагере есть шко-
ла подготовки вожа-

тых/инструкторов, присут-
ствует медработник (врач 
или средний медперсонал), 
у персонала пищеблока 
есть профильное образо-
вание.

3. У лагеря есть сайт, 
на котором опубли-

кованы реальные фотогра-
фии, указано точное гео-

графическое положение, 

территория лагеря, адрес 
офиса, телефоны, реквизи-
ты. Есть группы в соцсетях, 
где можно найти отзывы об 
отдыхе в предыдущие годы.

4. На сайте есть фото-
графии и информация 

о руководителях.

5. На сайте есть понят-
ная и структуриро-

ванная программа лагеря: 
чем будут заняты дети еже-
дневно, желательно с рас-
писанием по часам.

6. Число детей в отря-
де может разниться 

в зависимости от типа лаге-
ря. В палаточном, где под-
разумеваются походы, опти-
мально 10 человек в отряде 
и один взрослый (инструктор 
или вожатый) на 5 детей. В 
стационарном лагере в от-
ряде может быть и больше. 
На одного взрослого должно 
приходиться до 10 детей.

7. В лагере (если это с 
длительными похода-

ми) должны быть родитель-
ские дни для посещения. А 
также возможность в течение 
часа связаться с ребенком. 
Родителям должны быть пре-
доставлены номера телефо-
нов руководителя и вожатых.

8. Лагерь охраняется и 
имеет ограждение по 

периметру (это не касается 
лесных палаточных лагерей). 
Если лагерь находится на 
территории какой-то турбазы 
и там могут находиться по-
сторонние отдыхающие, об 
этом родители обязательно 
должны быть проинформи-
рованы.

Важные критерии
Андрей РЯБЦЕВ

Cоветы 
от Матвея Шпаро 
и других экспертов.

В Петрозаводске идет 
судебный процесс над об-
виняемыми в трагедии на 
Сямозере. Напомним, 2 
года назад там погибли 14 
подростков - их отправи-
ли в поход на каноэ, ра-
зыгрался шторм, лодка 
перевернулась… На скамье 
подсудимых шестеро: двое 
инструкторов-практикан-
тов (обоим по 19 лет), дирек-
тор и замдиректора лагеря 
«Парк-отель «Сямозеро», в 
котором отдыхали дети, а 
также два сотрудника Ро-
спотребнадзора по Каре-
лии - они выдали разреше-
ние на работу лагеря.

Директор «Лаборатории 
путешествий», известный 
путешественник Матвей 
Шпаро выступает в про-
цессе в качестве свидетеля. 
Матвей несколько лет на-
зад создал успешные лагеря 
активного отдыха, он при-
знанный эксперт в сфере 
детского туризма.

О том, к чему может при-
вести «закручивание гаек» 
после трагедии на Сямозере, 
и о том, каким должен быть 
безопасный детский отдых, 
мы поговорили в эфире Ра-
дио «КП».

Картина дня: детский отдых

Программу «Родительский 
вопрос» 

слушайте 
по четвергам 

с 20.05  
на Радио «КП».

«Будут сидеть дома»
По мнению Матвея Шпаро, карельская трагедия может привести к тому, что 

чиновники станут запрещать вообще любой детский отдых - от греха подальше.

Двое обвиняемых - представители Роспотребнадзора Карелии, которые да-

вали разрешение на работу и открытие этого лагеря. Им вменяется то, что на 

нескольких окнах не работали шпингалеты, в нескольких унитазах были неис-

правны кнопки слива воды, порвана москитная сетка. Говорится, если бы они не 

дали разрешение, то дети не погибли бы.

- Если мы не будем давать разрешений, дети никуда не будут ездить. И чи-

новники не будут страдать. Дети будут сидеть дома, - говорит Шпаро.
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- Так, давай 
еще чуть повыше, 

чтобы 
хорошая фотка 

для «Комсомолки» 
получилась. 

- И долго 
мы так 
будем 

держать?

признаков того, что лагерь 
безопасен для вашего ребенка88

Матвей Шпаро.
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Пишет Екатерина Ку-зовкина, организатор детских походов:
«Прошло два года, а больно. Больно очень за погибших детей...А еще очень страшно за то, что происходит сейчас с детским актив-ным отдыхом. Его буквально душат…Нам тогда, в июне 2016-го, позво-нил руководитель школьной турист-ской группы Кирилла и сообщил, что летний поход отменяется… В итоге сын просидел полтора месяца в го-роде, и я тряслась постоянно. Не-организованный отдых и отдых «под присмотром» родственников на даче гораздо опаснее для жизни и здоро-вья, чем организованный отдых на природе, не говоря уж о неприятно-стях, в которые дети могут влипнуть из-за скуки.

В 2017 году школа снова не да-ла разрешение на организацию тур-похода, мы сходили с детьми сами. 

Судя по рассказам друзей и знакомых, остались еще директора, которые не боятся активного отдыха своих учени-ков, но они теперь скорее исключе-ние, чем правило. Ведь, кроме сме-лости, им нужно еще и невероятное терпение - для того чтобы сходить в поход с детьми хотя бы на неделю, нужно оформить до 70 видов доку-ментов (перед походом и после него). Из-за такого бюрократизма туризм в московских школах практически уничтожен.
Ну и лагеря. В 2017 году во всей России их число сократилось на 20%, не пройдя всевозможных проверок. Чиновники стали чаще выбирать путь запрета, не желая брать ответствен-ность, рисковать карьерой и  - воз-можно - свободой.

В итоге дети гибли на стройках, то-нули в водоемах, страдали от ударов электрическим током».
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НЦИФРЫ215 
несовершеннолетних 
утонули в течение 
лета-2017*.

*Данные Следственного комитета по всей России. 
Имеются в виду дети, оставшиеся во время летних 
каникул без надзора взрослых, а не только те, что были в лагерях.

632 
ребенка пострадали
в результате несчастных 
случаев за тот же период.

588 
несовершеннолетних 
пострадали 
за лето-
2016.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Кто готовит 
вожатых

- Для инструкторов существуют проф-

стандарты. Для вожатых профстандарт 

только готовится,  - объясняет Шпаро.  - 

Хорошие вожатые, которые работают 

в наших замечательных всероссийских 

центрах «Орленок», «Океан», «Смена», - 

они все готовятся по 300 часов. Курс 

включает занятия и по педагогике, и по 

психологии, и по конфликтологии. Школы 

вожатых сегодня есть в педагогических 

вузах и во многих лагерях. Если лагерь хо-

роший, школа обязательно должна быть.

ЦИТАТА 
В ТЕМУ
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Есений СЕРГЕЕВ

Результаты проверки 
«Саратовских авиалиний» 
пока остаются неизвестными.

«Росавиация» провела повторную 
инспекцию саратовского перевоз-
чика. Ведомству предстояло выяс-
нить, устранены ли выявленные ранее 
нарушения. От результата проверки 
зависит решение о продлении или 
ограничении действия сертификата 
эксплуатанта авиакомпании.

Как рассказали в пресс-службе «Са-
ратовских авиалиний», специалисты 
надзорного ведомства работали в 
Саратове на протяжении двух дней. 
Правда, результатами проверки в 
компании пока не делятся, обещают, 
что официальная информация будет 
предоставлена позже, в том числе на 
сайте «Саратовских авиалиний». Но 
пока из свежих новостей здесь только 
сообщение о детской экскурсии по 
аэропорту.

Напомним, неприятности у сара-
товского перевозчика начались после 
авиакатастрофы. Трагедия случилась 
11 февраля. Борт, следовавший рей-
сом Москва - Орск, разбился через 
несколько минут после взлета из сто-
личного аэропорта «Домодедово». В 
результате катастрофы погибли 65 

пассажиров и шесть членов экипажа 
- все, кто находился на борту.

В ходе межведомственной про-
верки в работе «Саратовских авиа-
линий» были выявлены недостатки. 
Ространснадзор ограничил действие 
сертификата эксплуатанта авиаком-
пании «Саратовские авиалинии» до 

27 апреля. Компании необходимо 
было устранить их в обозначенный 
срок и отчитаться по этому поводу. 
Затем ограничения продлили еще на 
месяц - до 31 мая. Без сертификата 
эксплуатанта все полеты «Саратов-
ским авиалиниям» будут запрещены.

Кстати, в последнее время авиаком-

пания готовилась к ребрендингу. Та-
кая информация появилась в СМИ, 
а затем была подтверждена пресс-
секретарем компании Еленой Воро-
новой. Она пояснила, что владелец 
- «Саратовские авиалинии» - остается 
прежним. Меняется только торговая 
марка на «Ivolga Airlines».

Не, лётная погода
КСТАТИ

Со вчерашнего дня компания «Сара-
товские авиалинии» прекратила про-
дажу билетов на рейсы, вылет кото-
рых планировался на 30 мая и позднее 
(именно до этой даты ограничено дей-
ствие сертификата эксплуатанта). На 
основе этого некоторые СМИ сделали 
выводы, что компания прекращает ра-
боту. Однако на сайте «Саратовских 
авиалиний» появилось сообщение,   
где указано, что «в АО «Саратовские 
авиалинии» не поступало официального 
извещения из ведомства Росавиации 
о решении закрыть авиапредприятие». 
Представители перевозчика обещают, 
что оперативная информация будет раз-
мещена на официальном сайте. Пресс-
служба пока не дает комментариев.

Алексей ВАЛЯЕВ

Саратовскую 
общественную 
организацию 
инвалидов-
диабетиков 
признали 
иностранным 
агентом.

Соответствующее реше-
ние вынес Фрунзенский 
районный суд областного 
центра. Таким образом, 
организация инвалидов-
диабетиков признана вино-
вной в нарушении порядка 
деятельности некоммер-
ческой организации, вы-
полняющей функции ино-
странного агента, за что 
ей назначен штраф в раз-
мере 300 тысяч рублей. 
Правда, как рассказал 

юрист Роман Бондаренко, 
представлявший интересы 
защиты, постановление бу-
дет в обязательном поряд-
ке обжаловано в Саратов-
ском областном суде.

Напомним, организации 
инвалидов приписывают 
финансирование различ-
ных мероприятий за счет 
иностранного капитала. 
Речь идет об известных 
зарубежных фармацевти-
ческих компаниях. Кроме 
того, надзорные органы 
определили «политические 
признаки» в их деятельно-
сти.

За два года, с 2014-го по 
2016-й, НКО получила от 
иностранных организаций 
почти 650 тысяч рублей. 
Прокуратура посчитала, 
что деньги на самом деле 
выделялись на проведение 

работ по мониторингу про-
блем в сфере оказания 
медицинской помощи на-
селению. 

В частности, по оценке 
экспертов, условием фи-
нансирования со стороны 
иностранных компаний бы-
ли сбор и обработка пер-
сональных данных. Из это-
го напрашивался вывод, 
что финансирование стало 
ширмой для определения 
так называемых болевых 
точек региона.

Отметим, что суд поста-
новил провести экспертизу 
работы организации для 
определения признаков 
иностранного агента в ее 
деятельности. Это оказа-
лось не такой простой за-
дачей, поиски экспертов 
продолжались достаточно 
длительное время.

Рулили из-за бугра
 ■ СУД  ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Мария ГОШИНА

Сегодня в Саратове будет 
эвакуирован деловой центр 
«Международный».

В многоэтажном здании, расположенном 
на проспекте 50 лет Октября, пройдут 
пожарно-тактические учения. Начнется 
операция в 10 часов утра.

Высотка с большим подвалом очень под-
ходит для тренировок, поскольку центр 
представляет собой общественное поме-
щение, которое отличается высокой по-
сещаемостью людей.

- По тактическому замыслу в результате 
короткого замыкания электросветильни-
ка произошло возгорание оргтехники и 
мебели в помещении на шестом этаже. 
Площадь условного пожара составила 47 
кв. м, создалась угроза распространения 

огня на соседние кабинеты и возникло 
сильное задымление на шестом этаже. По 
легенде учений в здании делового центра 
на момент пожара находилось 375 чело-
век, - рассказали «Комсомольской правде» 
в ГУ МЧС региона.

Людей будут «эвакуировать» 44 пожар-
ных на девяти машинах, а также спасатели.

Учебная тревога

Илья КИТОВ

В Балакове композитора и экс-любовника Аллы 
Пугачевой задержали пьяным за рулем.

Речь идет о Сергее Челобанове, который является уроженцем «города энергети-
ков». При этом знаменитость местного разлива умудрился стать героем сразу двух 
скандальных историй, обе из которых произошли на его малой родине в течение 
одного дня.

Как сообщают очевидцы в группе «Типичный Балаково» социальной сети «ВКон-
такте», сначала 57-летний композитор попытался припарковаться во дворе на улице 
Свердлова, 54 на своем Cadillac Seville, но повредил ограждение детской площадки. 
При этом музыкант якобы уже был подшофе.

Вечером того же дня полицейские задержали Челобанова пьяным, когда он ехал 
около дома № 31 на улице Свердлова. В отношении нарушителя составили протокол.

Кстати, в 2013 году в Балакове Сергея Челобанова уже привлекали к ответствен-
ности за отказ от прохождения медосвидетельствования на состояние опьянения.

Балаковский композитор был в романтических отношениях с Аллой Пугачевой в 
начале 1990-х годов. Однако в 1994 году они расстались.

Недолго музыка звучала
 ■ ФИНАЛЬНЫЙ АККОРД

Тяжело в учении - легко в бою.

Цепочка неприятностей в истории 
«Саратовских авиалиний» началась 

с крушения самолета Ан-148.
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Марина МАРКОВА

2 июня РЕН ТВ проведет са-
мую масштабную внеэфирную 
акцию в истории российского 
телевидения - фестивали «Игра 
престолов» одновременно в 4 
городах России. Таким образом 
телеканал поддержит показ 7 
сезонов сериала, который стар-
тует 3 июня.

РЕН ТВ проведет сразу 4 тема-
тических фестиваля - в Москве, 
Ростове-на-Дону, Красноярске и 
Перми.

Главным событием каждого 

фестиваля станет выступление 
рок-звезд первой величины. Го-
стей ждет не только полное по-
гружение в атмосферу леген-
дарной «Игры престолов», но и 
бесплатные концерты групп «Лю-
бэ», «КняZz», «Ария» и Вячеслава 
Бутусова. Также РЕН ТВ предоста-
вит возможность побороться за 
Железный трон, принять участие 
в мастер-классах и выиграть те-
матические подарки.

В Москве фестиваль пройдет в 
парке Победы на Поклонной горе, 
где на сцене РЕН ТВ выступят Вя-
чеслав Бутусов и группа «КняZz». 

В Красноярске площадкой станет 
ЦПКиО им. Горького. В Ростове-
на-Дону РЕН ТВ будет ждать в 
парке «Левобережный». В Перми 
фестиваль пройдет на набереж-
ной реки Камы.

На сцены РЕН ТВ также выйдут 
популярные ведущие канала - Петр 
Марченко и Аркадий Назаренко 
(«Новости»), Владимир Щеглов 
(«Самая полезная программа»).

В каждом городе можно будет 
познакомиться с победителями 
конкурса «Двойники престолов», 
который РЕН ТВ провел в соци-
альных сетях и на сайте ren.tv.

З июня россиян ждет не менее 
грандиозный показ «Игры престо-
лов». Телеканал покажет 7 сезо-
нов «главного сериала лета» за 
7 воскресений. Зрители канала 
смогут пройти всю «Игру престо-
лов»  - от первого знакомства с 

обитателями Семи королевств до 
решающих битв с армиями живых 
мертвецов.

Приходите на фестиваль «Игра 
престолов» 2 июня и смотрите 
все сезоны сериала - каждое вос-
кресенье с 3 июня на РЕН ТВ.

Память

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

РЕН ТВ проведет самую масштабную 
внеэфирную акцию в истории российского ТВ
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Актеры в костюмах 
персонажей 

добавят 
мероприятию 

«игропрестольной» 
атмосферы.

Окончание.
Начало на < стр. 1.

Звезда советских фильмов «Дон 
Сезар де Базан», «Остров погибших 
кораблей», «Жизнь Клима Самги-
на» Наталья Лапина много лет на-
зад уехала жить в Америку, успела за 
эти годы родить дочь, два раза выйти 
замуж, развестись, соблазнить гол-
ливудского повесу Микки Рурка. Но 
именно любовь к Александру Абдулову 
определила ее судьбу.

«В ПЕРВЫЙ РАЗ 
САША МЕНЯ НЕ ЗАМЕТИЛ»

- Наталья, помните, когда впервые 
увидели Абдулова?

- Мне было 14 лет, по телевизору 
шел фильм «Обыкновенное чудо». Я 
была девочкой из рабочего района в 
Нижнем Новгороде. Ходила в обно-
сках старшей сестры. И влюбилась в 
Медведя, которого играл Абдулов, с 
первого взгляда. Плакала по ночам, 
стала сочинять первые песни. Я тогда 
еще не мечтала о карьере актрисы. 
Была уверена, что буду, как и все в 
нашем районе, работать на заводе.

А лично мы впервые встретились на 
спектакле «Звезда и смерть Хоакина 
Мурьеты», когда «Ленком» приехал в 
наш город с гастролями. Я два месяца 
откладывала по 20 копеек (все, что 
давали родители на обед) на ткань, 
из которой сшила платье для похода 
на спектакль.

- Вы уже тогда были красоткой?
- Да нет, скорее гадким утенком. А 

тут - Абдулов! Придумала себе мирок 
в голове. В театр я шла в атласном го-
лубом платье, которое мы с сестрой 
месяц шили. Когда закончился спек-
такль, побежала дарить букет. А там 
огромная очередь. Абдулов схватил 
мой «веник» и отодвинул в сторонку: 
«Ну кто там следующий!»

Я, наверное, месяц прорыдала. А 
потом решила, что пойду учиться на 
актрису и когда-нибудь сыграю рядом 
с ним. С первого раза поступила в теа-
тральное училище. И уже на первом 
курсе стала сниматься в «Жизни Кли-
ма Самгина». После этой работы меня 
стали приглашать в кино: сначала в 
«Остров погибших кораблей», потом в 
«Руанскую деву по прозвищу Пышка».

Мы сдружились на съемках «Остро-
ва погибших кораблей» с режиссе-
ром Женей Гинзбургом. Он мне сказал: 
«Хочу написать под тебя сценарий по 
Мопассану. Давай снимем мюзикл по 
«Пышке»!» Я согласилась. А потом 
призналась Гинзбургу: «Жень, у меня 
есть мечта сыграть с Сашей Абдуло-
вым!» «Ой, все актеры уже утверж-

дены», - ответил Гинзбург. А там и 
правда был набран шикарный состав: 
Лавров, Райкин. Но я не отступила. 
Гинзбург сдался. «Ну хорошо, есть 
роль немецкого офицера, который 
тебя насилует, - засмеялся он. - Но в 
кадре ты должна изображать, как тебе 
противно и горько рыдать». И после 
этой постельной сцены, где я рыдала, 
а герой Абдулова осыпал меня моне-
тами, я сказала Саше: «Знаешь, я ведь 
мечтала о встрече с тобой!» Абдулов 
был тронут. Он был свободен - только 
развелся с Ириной Алферовой. Кра-
сивый, статный. Я ему сразу понрави-
лась. Так начался наш бурный роман.

«В ПОРЫВЕ СТРАСТИ
ВЫЛОМАЛ ДВЕРЬ»

- А чем он вас покорил как мужчина?
- Он меня покорил как актер. А как 

мужчина он мне тогда не подошел, 
поэтому и расстались.

- Почему не подошел?
- Сашу невозможно было не лю-

бить, и невозможно было быть рядом 
с ним. Есть женщины, которым такие 
мужчины подходят, а я-то рисовала 
его Медведем из «Обыкновенного 
чуда». А он оказался гулякой, любите-

лем женщин, душой компании. Он не 
был верным. Ира Алферова поэтому 
и развелась с ним. Он всем принад-
лежал. Я была молодая плюс ко всему 
собственница. Мне хотелось, чтобы 
были только мы.

- Другие возлюбленные Александра 
Гаврииловича вспоминают, что он был 
способен на безумные поступки ради 
любви: забраться на балкон по водо-
сточной трубе, чтобы подарить букет.

- И у нас это было - чего только 
не делал в порыве то ли страсти, то 
ли ревности. Некоторые сцены в 
«Пышке» мы снимали в Прибалти-
ке, потому что не было денег выехать 
в Париж. На каскадеров тоже не было 
денег, все трюки я должна была делать 
сама. В ноябрьской ледяной воде при-
ходилось барахтаться. И после сцены 
в воде я заболела, думала, не выживу. 
Лежала в номере с температурой под 
сорок, а Абдулов сперва начал ло-
миться ко мне, а потом выбил дверь: 
«Лапина, пошли к нам, мы там сидим 
с ребятами!» Но он был такой легкий, 
добрый, родной, что долго злиться на 
него было невозможно.

- Какой разговор с ним сейчас вспо-
минается?

- Он всегда говорил, что у нас с ним 
была любовь. «Как я был влюблен в 
тебя!» - каждый раз при встрече вспо-
минал. Приезжал ко мне в гости в 
Америку. И когда я была в Москве, 
мы встречались. Как прилетала, пер-
вому звонила Абдулову, он хватал ме-
ня и привозил в «Ленком», общались 
за кулисами, ужинали.

Обычно люди расстаются и потом 
ненавидят друг друга, а мы с Сашей 
остались близкими людьми. Сердце 
было у него добрейшее. И щедрая на-
тура: он мне постоянно дарил украше-
ния, не напоказ, а очень трогательно. 
Просто он не из тех мужчин, которые 
поставят женщину на пьедестал и бу-
дут ей молиться.

«НИКОГДА НЕ ЖАЛОВАЛСЯ»
- Помните последнюю встречу?
- Да, это было в Москве, у меня до-

ма. Примчался Саша с цветами, при-
ехали его друзья. Мы готовили ужин. 
Я очень переживала за его здоровье: 
одну сигарету тушил, следом закури-
вал другую. Постоянно дымил как па-
ровоз. Он жил на всю катушку, несся 
со страшной скоростью по жизни. 

- Вы знали о его болезни?
- Саша не любил жаловаться, но о 

его болезни я знала. Правда, в послед-
ние годы мы уже общались только по 
телефону, потому что Абдулов женил-
ся на молодой девушке, у них роди-
лась дочь. И я отстранилась, ведь он 
всегда пытался за мной ухаживать. Не 
знаю, может, он был таким со всеми. 
Наверное, поэтому все женщины Аб-
дулова вспоминают о нем с теплотой.

Подготовила 
Мария РЕМИЗОВА.
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Актриса Наталья Лапина 
в фильме «Руанская дева 

по прозвищу Пышка». 1989 год.

Возлюбленная Александра Абдулова 
Наталья ЛАПИНА:

Я думала, он Медведь 
из «Обыкновенного чуда», 
а он оказался гулякой

После выхода на экраны в 1978 году фильма «Обыкновенное чудо» 
не было в СССР девушки, 

которая бы не влюбилась в героя Александра Абдулова.
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Вместе с экспертами 
«Комсомолка» собрала 
типичные истории из практики, 
показывающие, чего можно 
добиться от нашей медицины 
действительно без денег.

Как известно, болеть у нас в стране 
сложно и недешево, даже за бесплат-
ную медицину зачастую приходится 
доплачивать. Однако порой все мо-
жет оказаться не так разорительно и 
страшно, как мы привыкли думать.

«БУДЕМ РЕЗАТЬ 
И ДРОБИТЬ»

30-летней жительнице Тюменской 
области понадобилось удалить кисту 
в верхней челюсти. Врачи заботливо 
предупредили: стандартная операция 
по полису ОМС, то есть бесплатно, 
будет очень травматичной, а вот если 
заключить договор о платных медус-
лугах, то кисту уберут эндоскопиче-
ским методом, то есть с минималь-
ным хирургическим вмешательством. 
Обойдется это в 28 тысяч рублей.

- Не все знают, но у каждого россия-
нина есть персональный защитник 
его прав при получении медпомощи в 
рамках ОМС (обязательного медстра-
хования. - Ред.), - поясняет доктор 
медицинских наук, эксперт по правам 
пациентов Алексей Березников. - Это 
страховая компания, выдавшая вам 
полис ОМС. Сейчас у таких специ-
алистов широкий набор полномо-
чий, который позволяет бесплатно 
помогать пациентам в решении самых 
разных проблем.

Расстроенная пациентка из Тюме-
ни по совету знакомых позвонила по 
телефону, указанному на медполи-
се. Эксперты уточнили возможности 
оплаты эндоскопических операций 
по ОМС, связались с руководством 
клиники. В итоге девушке быстро 
согласовали дату госпитализации с 
бесплатным удалением кисты совре-
менным малотравматичным методом. 
Операция прошла успешно.

СОВЕТ
Списки анализов, процедур, расход-

ных материалов и т. п., положенных 

пациенту в рамках ОМС, утверждены 
законодательством, но документов 
много, и самому разобраться в них 
непросто. Поэтому в любом случае, 
когда вам предлагают «более совре-
менный»/качественный/менее болез-
ненный и т. п. метод за плату, уверяя, 
что в ОМС это не входит, сразу же 
звоните своему медицинскому стра-
ховщику, чтобы он уточнил: так ли 
это?

АППАРАТ 
В РЕМОНТЕ - ЖДИТЕ

Двухлетнему малышу с редкой бо-
лезнью Моямоя (постепенное зарас-
тание, сужение сосудов головного 
мозга) стало хуже, и срочно понадо-
билась ангиография сосудов мозга, 
т. е. сложное рентгенографическое 
исследование с введением контраст-
ного вещества. В поликлинике, к ко-
торой прикреплен ребенок, развели 
руками: диагностический аппарат 
сломался, сдан в ремонт, ждите.

Мама мальчика в отчаянии связа-
лась с сотрудниками компании, где 
малышу оформляли полис ОМС. 
Специалисты организовали консуль-
тацию в другой клинике, проведение 
обследования там и госпитализацию 

малыша. Ребенок вовремя получил 
необходимую медпомощь, кризиса 
удалось избежать. Все это  бесплатно.

СОВЕТ
Нередко встречаются ситуации, 

когда единственный врач-специалист 
(инфекционист, эндокринолог и т. д.) 
заболел, реактивы для определенных 
анализов закончились, а аппарат для 
обследований сломался. Запомните: 
во всех этих случаях вас обязаны бес-
платно направить в другое ближай-
шее медучреждение, где есть то, что 
вам требуется, поясняет специалист 
по защите прав пациентов в системе 
ОМС Анна Макашова. Если направле-
ние не выдают - сразу звоните своему 
страховщику по ОМС.

 РАСКОШЕЛИТЬСЯ 
И ПОЛУЧИТЬ 
КОМПЕНСАЦИЮ

В Челябинске врач-гастроэнтеролог 
горбольницы выдал своей пациентке 
направление на операцию и пред-
упредил: за предоперационное об-
следование и контрольное УЗИ при-
дется платить. Женщина оформила 
все расходы официально: заключи-
ла договор, взяла квитанции. А по-

том позвонила на «горячую линию» 
компании, выдавшей полис ОМС. 
Специалисты рекомендовали офор-
мить письменную жалобу и прило-
жить копии финансовых докумен-
тов, подтверждающих, что пациентку 
фактически вынудили раскошелиться 
на платные медуслуги. Жалоба была 
признана обоснованной, и к больни-
це предъявили требование возместить 
пациентке потраченные средства. 
Женщина получила компенсацию.

СОВЕТ
Если вам навязывают платные медус-

луги и обстоятельства складываются 
так, что вы вынуждены заплатить, 
обязательно заключайте договор, хра-
ните квитанции/чеки, по возможности 
фиксируйте заявления медперсонала о 
том, что обследования/процедуры мож-
но получить только платно. Имейте в 
виду: в карте или истории болезни долж-
но фиксироваться: пациент уведомлен, 
что услуга будет оказана вне ОМС (то 
есть платно). Потом позвоните в свою 
страховую медицинскую компанию и 
проконсультируйтесь, как составить 
жалобу.

Подготовила Анна ДОБРЮХА.
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НА ЗАМЕТКУ

Если вы едете в отпуск
Отправляясь на отдых в другие регионы, прихватите с 

собой ваш полис обязательного медицинского страхова-

ния, советуют эксперты. В крайнем случае имейте при 

себе ксерокопию, фото в смартфоне или хотя бы просто 

записанную информацию: номер полиса и название вы-

давшей его страховой медицинской организации. Запом-

ните: по закону медпомощь застрахованным гражданам 

(то есть имеющим полис ОМС) оказывается бесплатно 

на всей территории России в объеме базовой програм-

мы ОМС. В такую программу входят все основные виды 

медпомощи при самых распространенных заболеваниях.

3 совета, как лечиться совета, как лечиться 
хорошо и бесплатнохорошо и бесплатно

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Общеизвестно, что наш орга-
низм на 70 процентов состоит 
из воды. И, чтобы поддерживать 
водный баланс, человек должен 
выпивать два литра воды еже-
дневно.

20 стаканов воды - эта цифра 
многих пугает. Можно ли заме-
нить воду чаем-кофе или умень-
шить количество жидкости? А 
может, кому-то стоит пить еще 
больше? И что будет, если не 
пить? Разбираемся в вопросе.

Клетки крови в сосудистом 
русле плавают в воде. Когда 
мы пьем достаточно, кровь жид-
кая, движется по сосудам легко 
и быстро. Если организм обе-
звожен, кровь сгущается. Про-
талкивать ее по сосудам сердцу 
тяжело. Оно вынуждено работать 
с усиленной нагрузкой. И все 

равно кое-где густая кровь за-
стаивается, образуются тромбы. 
А это прямой риск инсульта и 
инфаркта!

Для того чтобы избежать это-
го, достаточно выпивать два 
литра воды в сутки - это на 50 
процентов снижает риск сер-
дечных катастроф. Кроме того, 
сердечникам обязательно нуж-
но выпивать перед сном стакан 
воды и еще один ставить около 
кровати - на утро. Ведь ночью 
происходит физиологическое 
сгущение крови.

Малое увлажнение кожи 
приводит к образованию 
преждевременных морщин. 
Поэтому, чтобы оставаться мо-
лодой и красивой, нужно много 
пить. Кофе и чай в зачет не идут, 
поскольку обладают мочегонным 

эффектом. Выпивая чашку кофе, 
вы выводите из организма две 
чашки жидкости! Поэтому если 
вы чае- или кофеман, на каждую 
выпитую чашку любимого напит-
ка вы должны выпивать стакан 
воды сверх двухлитровой нормы.

Недостаток воды в организ-
ме приводит к запорам. А это 
повышенный риск рака прямой 
кишки. Кстати, если вы сильно 
потеете - из-за лишнего веса, 
жары или индивидуальной осо-
бенности, чтобы компенсировать 
потерю влаги, вам необходимо 
выпивать на пол-литра, а то и 
литр воды больше остальных.

Когда мы много пьем, ин-
тенсивно промывается наш 
мочевой пузырь. И из него бук-
вально вымываются токсины и 
канцерогены. То есть достаточно 
пить - значит, осуществлять про-
филактику рака.

Наш мозг плавает внутри 
черепной коробки в спинно-

мозговой жидкости. Обезвожи-
вание приводит к тому, что ее объ-
ем уменьшается, его становится 
недостаточно. Возрастает риск 
травмы (нет амортизации). Начи-
нается очень интенсивная голов-
ная боль. Сильное обезвоживание 
может привести к гибели.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

Чудеса водыКаждое утро на Первом канале извест-
ная телеведущая и врач Елена Малышева 
рассказывает, как обустроить свой быт 
так, чтобы жить было не только здОрово, 
но и здорОво. А для тех, кто не успел к 
эфиру, мы напоминаем о самых интерес-
ных темах программы.

Смотрите 
«Жить здорово!»

с понедельника 
по пятницу в 9.50 (мск)

на Первом канале.

ВАЖНО!
Роспотребнадзор вместе с 

врачами, санитарными врача-
ми и учеными еще в 2012 году 
создал карту водопроводной 
воды в России. Где житель лю-
бого региона страны может 
узнать, какие загрязнения свой-
ственны его местности. Прове-
рить качество воды можно по 
адресу в интернете watermap.
zdorovieinfo.ru.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Начальник обещал вы-

дать премию... овощами! 
Так и сказал: «Хрен 

вам!»
✱  ✱  ✱

Сегодня в переходе стан-
ции метро «Белорусская» 
состоялась встреча выпуск-
ников, купивших здесь ди-
пломы 5 лет назад.

✱  ✱  ✱
Женщина жалуется 

своей подруге:
- Целую неделю за-

ставляла мужа начать 
ремонт в туалете!

- И что же?
- В субботу он повесил 

на нем объявление «Туа-
лет закрыт на ремонт» и 
ушел в гараж.

✱  ✱  ✱
На Великой Китайской 

стене обнаружена Великая 
Русская надпись.

✱  ✱  ✱
Жена - мужу: 
- Ты сказал, что сде-

лаешь уборку, а сам ис-
чез... Это что за прикол 
такой? 

- Я не исчез, я убрался!
✱  ✱  ✱

Мы живем в такое уди-
вительное время, когда от-
ключение электричества 
влечет за собой потерю 
смысла жизни.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Какой олимпиец должен 
метнуть? 8. Домашний пес 
Микки-Мауса. 9. Клим, что 
стал Шариковым. 10. Какой 
предмет стал модной татуи-
ровкой благодаря морякам? 
11. «Покрывало» пляжа. 14. 
Звезда спорта. 15. Что мо-
жет как развеселить, так и 
поставить в тупик? 19. Кто из 
великих русских полководцев 
не получил систематического 
образования из-за недостатка 
средств у его родителей? 20. 
Гриль для бутербродов. 21. 
На каком судне команда ка-
питана Кусто искала обломки 
каравелл Христофора Колум-
ба? 22. Какая королева от-
крыла первый Октоберфест? 
23. «Человеческая ... всегда 
трагична». 24. Какой зверек 

прославился на весь мир бла-
годаря пахучести?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Мол-
ниеносный» олень из упряжки 
Санта-Клауса. 2. Шоковое за-
мешательство. 4. Настоятель 
над иноками. 5. Шерстяной 
кругляш. 6. Единоборство с 
рефери. 7. «Спаситель» от 
трудового порыва. 11. По-
становщик кулинарных экс-
периментов. 12. Устройство 
для считывания кредиток. 13. 
«Скальд России» для Алексан-
дра Пушкина. 16. Кто из на-
ших легендарных сатириков 
«девушек без чувства юмора 
даже не надкусывал»? 17. 
Единственное, что пьют дра-
коны при школе Тибидохс. 
18. «Умный дурак лучше, 
чем глупый ...». 19. Топливо 
для тачки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Дискобол. 
8. Плуто. 9. Чугункин. 10. Якорь. 11. Песок. 14. Чемпион. 
15. Казус. 19. Багратион. 20. Тостер. 21. «Калипсо». 22. 
Тереза. 23. Комедия. 24. Скунс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блик-
сем. 2. Оторопь. 4. Игумен. 5. Клубок. 6. Бокс. 7. Лень. 11. 
Повар. 12. Картридер. 13. Жуковский. 16. Арканов. 17. 
Ртуть. 18. Остряк. 19. Бензин.
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Фасон платья подобран не очень удачно, 

но есть и плюсы - короткая длина, которая 
показывает красивые длинные ноги девушки.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Надежда ШИНГАЛИЕВА, 
28 лет, Самара:

- По профессии я менеджер 
по туризму, а работаю мастером 

ногтевого сервиса. Любимое дело 
еще со школы! Мечтаю иметь свой 

комплекс красоты и здоровья.

   БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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*  ОГРН 1027739295781 АО «ИД «Комсомольская правда», 127287, Москва, Петровско-Разумовский Старый проезд, 1/23,стр.1.

Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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И.о. редактора - А. УГОЛЬКОВ
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 28% (норма - 75)
Ветер -восточный 
2 - 3, м/с

Восход - 4.45 
Закат - 21.01

Луна - в III четверти

Саратов +11..+12  +22..+23 

Александров Гай  +6...+7 +24..+25

Балтай +10..+11 +21..+22

Озинки +10..+11 +24..+25

Ртищево  +7...+8 +22..+23

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 31 мая

           ночью             днем


